

POLITICA EXTERIOR DE COSTA RICA: CRONOLOGIA JUNIO - DICIEMBRE DE 1984

Carlos Herrera H.

CARLOS HERRERA H.

Profesor. Escuela de Relaciones Internacionales, Universidad Nacional, Costa Rica.

POLITICA EXTERIOR DE COSTA RICA
CRONOLOGIA

Fuentes de información: La Nación, La República, La Prensa Libre y El Debate.
N: La Nación
R: La República
P: La Prensa Libre
D: El Debate

0 Durante la estadía del presidente Monge en España, primera etapa de su viaje por ese continente, el Jefe del Gobierno español, Felipe González, otorga fuerte respaldo a Costa Rica y se firman acuerdos de cooperación. (N. 1 junio).

0 El diputado Alvaro Montero Mejía defiende la misión socialista que se encuentra en Europa. La misión integrada por los señores Orlando Rojas y William Reuben, que viaja con antelación por los países que visitará el Presidente de Costa Rica, tiene tres objetivos según Montero Mejía: defender la aplicación justa y consecuente del principio de neutralidad; demostrar que Costa Rica es utilizada como base de operaciones militares y políticas de los antisandinistas; y llamar la atención sobre cuál es la fuerza que amenaza realmente la estabilidad del país y de sus instituciones democráticas. (N. 1 junio).

0 El Banco Mundial dará a Costa Rica \$ 80 millones. (R. 1 junio).

0 Entre los logros obtenidos por la visita a España, destacan el amplio apoyo a la política de neutralidad y a los esfuerzos por superar la crisis centroamericana, así como para la situación específica de Costa Rica. (D. 2 junio).

0 Presidente Monge reitera en España que si Nicaragua invade Costa Rica, se recurrirá al TIAR. (R. 2 junio).

0 Presidente Monge llega a Liechtenstein. En los últimos meses el principado de Liechtenstein ha otorgado a Costa

Rica asistencia en materia de radiodifusión. La visita pretende estrechar más los lazos culturales de dos Estados que practican la neutralidad y que no tienen ejército. Se demandó además el retiro de todos los asesores militares de Centro América. (N. 2 junio).

0 Comisión de Contadora que vigila la frontera entre Nicaragua y Costa Rica, irá a puntos fijos. (R. 3 junio).

0 Monge llega a Alemania Federal. El gobierno alemán dirigido por el canciller Helmut Kohl se pronuncia en favor de la política de neutralidad de Costa Rica y la intención por estrechar los vínculos entre la Comunidad Económica Europea y el Mercado Común Centroamericano, en el que se considera que Costa Rica debe jugar un papel central. (D. 4 junio).

0 Costa Rica recibe apoyo de Alemania Occidental. Por su poder económico, la etapa alemana de la gira presidencial por Europa se considera vital. A partir de aquí, Monge asume en alguna medida la representación del resto de los países centroamericanos, que así lo habían solicitado. Costa Rica trata de explicar su situación interna y sus relaciones con Nicaragua, con el fin de mejorar su imagen en el exterior. (N. 5 junio).

0 Poder ejecutivo demanda aprobar la Ley de la Moneda. Es condición indispensable para que Estados Unidos comience a girar desembolsos en dólares a favor de Costa Rica. (P. 6 junio).

0 Monge propone en Alemania celebración de una reunión cumbre de cancilleres de la Comunidad Económica Europea y Centro América, el anuncio ocurrió después de haber sostenido una entrevista con el Ministro de Relaciones Exteriores alemán, Hans-Dietrich Genscher. Por otra parte, Monge desmiente que Estados Unidos haya presionado a Costa Rica en algún sentido, con lo cual recibiría desembolsos, entre otras cosas, para atender su deuda externa que asciende a \$ 3.000 millones. (P. D. N. 6 junio).

0 Monge dice que las revoluciones se han devaluado en Latinoamérica, porque quienes llevan su pueblo a una revolución, luego lo han traicionado y por ello hay temor en América Latina. En una clara alusión a Nicaragua, aseveró que los pueblos centroamericanos no luchan por cambiar un despotismo de derecha por uno de izquierda, el deseo es establecer un régimen de libertad. (R. 6 junio).

0 Es peligroso que el Frente Democrático Nicaragüense (FDN) opere en el sur de Nicaragua. Angel Edmundo Solano Calderón, Ministro de Seguridad Pública de Costa Rica, calificó de extremadamente grave para Costa Rica, que esa organización opere en el norte del país (C.R.), por cuanto ello agrega nuevos elementos al conflicto, que podrían poner en peligro la paz costarricense. (D. 6 junio).

0 A raíz del choque entre sandinistas y elementos de ARDE en la zona de Peñas Blancas, el 5 de junio, se convoca la Comisión de supervisión y prevención de Contadora, para que estudie el hecho, primero, que se somete a su consideración. La guardia civil costarricense contestó el fuego ante la confusión del momento. El gobierno de Nicaragua acusó al de Costa Rica de haber permitido el uso de su territorio para perpetrar el ataque. (R. N. 7 junio).

0 Holanda ofrece a Costa Rica apoyo político y económico. En este país Monge desmintió las acusaciones de Nicaragua por el último incidente fronterizo, en el sentido de que Costa Rica permite el uso de su territorio en contra de Nicaragua. (R. N. 7 junio).

0 Costa Rica ofrece mediar en Nicaragua. El Viceministro de la Presidencia, Manuel Carballo, anuncia que al igual que en El Salvador, Costa Rica está dispuesta a mediar entre la oposición nicaragüense política y armada y el régimen del Frente Sandinista de Liberación Nacional. (P. 7 junio).

0 Gobierno de Costa Rica redoblará esfuerzos por diálogo entre Duarte y la guerrilla. El anuncio fue formulado después de una reunión de alto nivel celebrada en la Casa Presidencial entre el Presidente en ejercicio, ingeniero Alberto Fait Lizano, y dirigentes del Frente Democrático Revolucionario y del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FDR-FMLN). (N. 7 junio).

0 E.E. U.U. procurará aumentar inversiones en Costa Rica. Por ese motivo llegará al país una misión de inversionistas, dentro del contexto de la Iniciativa para la Cuenca del Caribe. (N. 8 junio).

0 El presidente Luis A. Monge especifica cuáles podrían ser las actividades de Europa en Centroamérica: rechazar la guerra, promover el diálogo, brindar ayuda económica y reconocer que la libertad es requisito para la paz. (N. 8 junio).

0 Monge reafirmó en La Haya la neutralidad perpetua de Costa Rica. (D. 9 junio).

0 Alberto Fait L., Presidente en ejercicio, establece una posición solidaria de Costa Rica al lado de los países latinoamericanos, con el fin de lograr de los principales organismos financieros de occidente un trato más favorable. (R. 9 junio).

0 La visita de Monge a Suiza tiene como expectativa el discurso de éste en la sede de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Los países árabes y musulmanes anunciaron que lo boicotearían, en represalia por el traslado de la embajada de Costa Rica en Israel de Tel Aviv a Jerusalem. (N. R. 12 junio).

0 El Viceministro de Relaciones Exteriores, Jorge Urbina, manifiesta que la principal deficiencia del Acta de Contadora es que no deja claro que un tratado de paz para la región sólo será posible si se logra la democratización. (N. 12 junio).

0 El Embajador de Estados Unidos, Curtin Winsor, afirma que si pasa la Ley de la Moneda, llega una inyección de \$ 200 millones. (R. 12 junio).

0 Pruebas sobre bombardeo a Costa Rica. Según denunciaron los vecinos del poblado costarricense de El Jocote, a siete kilómetros al sur del río San Juan, el domingo 10 de junio fuerzas sandinistas dispararon fuego de morteros a suelo nacional. Miembros de la Guardia de Asistencia Rural, recogieron residuos de mortero 82 y 120 mm en la zona. (R. 12 junio).

0 Guardia Civil captura a veintisiete antisandinistas en suelo costarricense. (D. 12 junio).

0 Luis A. Monge clama en Suiza por "Centroamérica para los centroamericanos". En su discurso ante la OIT, Monge dijo: "En nombre de los pueblos de la América Central, reclamo que se nos deje solos para lograr la paz". (N. 13 junio).

0 Canciller a.i. afirma que Nicaragua perjudica esfuerzos

por la paz, el comentario fue motivado por el ataque a territorio nacional en el poblado de El Jocote. (N. 13 junio).

0 Gobierno costarricense denuncia plan nicaragüense en el país. El Ministro de la Presidencia, Fernando Berrocal Soto, afirmó tener suficiente información de los planes nicaragüenses para crear en Costa Rica una situación similar a la que se vivió en el segundo semestre de 1982, refiriéndose a la escalada de huelgas. (N. 13 junio).

0 El presidente Monge dijo al llegar a París que "hay peligro de una guerra abierta en Centro América. . . las injerencias insensatas de fuerzas extranjeras agravan la situación en el área". (R. 13 junio).

0 Deuda externa de los países centroamericanos se discute en Costa Rica. Por dos días se reunirán en San José quince parlamentos de América, más invitados de Europa y Asia, para discutir la deuda externa que asfixia a los países pobres de América Latina. (P. 13 junio).

0 Dos importantes figuras del gobierno francés, el Primer Ministro, Pierre Mauroy, y el Presidente de la Asamblea Nacional (Parlamento), Louis Mermay, se mostraron solidarios con la democracia de Costa Rica. Durante el encuentro de los políticos se avaló la crisis en Centro América, que Francia se opone ubicar en el contexto Este-Oeste. Francia firmó con Costa Rica acuerdos de cooperación económica. (D. N. R. 14 junio).

0 En París, Luis A. Monge descarta la llegada a Costa Rica de ingenieros militares de Estados Unidos para el mes de setiembre. Considera su presencia sospechosa y se puede quebrantar la neutralidad. (N. 15 junio).

0 Dos notas de protesta envía Costa Rica a Nicaragua. La primera de las notas se refiere a la violación de territorio nacional, cuando el Ejército Popular Sandinista disparó obuses, que en gran cantidad cayeron en El Jocote, con el consecuente peligro para los habitantes. Además de los obuses fueron disparados proyectiles modelo D-30 y SAV-122 de 122 mm, ambos de fabricación soviética. En la otra nota de protesta Costa Rica denuncia un comunicado de Nicaragua sobre la reunión del Grupo de Contadora, que recién se había reunido en Panamá con la presencia de los Ministros del Exterior de ambos países, el cual no había sido aprobado por las partes. Finalmente el gobierno costarricense exhorta al de Nicaragua a que supere las ambigüedades de su política exterior hacia Costa Rica. (R. D. 14 junio).

0 Presidente Luis A. Monge a su llegada a Bélgica manifiesta que ha excluido a Estados Unidos de la cita cumbre en San José, por presión de algunos países europeos. (R. 15 junio).

0 Primer Vicepresidente, Alberto Fait, responsabiliza a los países industrializados de la crisis económica de América Latina. (D. 15 junio).

0 Por razones de orden presupuestario se eliminan las embajadas de Costa Rica en Uruguay, Paraguay y Bolivia. (P. 15 junio).

0 Comunidad Económica Europea colaborará con Costa Rica y Centro América. Así quedó establecido durante la visita del presidente Monge a la sede de esa organización en Bélgica, donde además se expresó el apoyo de la CEE a la política de paz y neutralidad de Costa Rica. (N. D. 16 junio).

0 El Consejo de Seguridad del Estado toma la decisión de deportar a los extranjeros que violen el espacio político del país, a la vez que reitera el derecho de asilo. La medida alude fundamentalmente a los miembros de ARDE en Costa Rica. (R. 17 junio).

0 Comisión fronteriza del Grupo de Contadora se reúne en Costa Rica. La reunión tuvo como objetivo determinar si el ejército nicaragüense atacó territorio costarricense el pasado 10 de junio. (R. 18 junio).

0 Monge dice que se ha diluido la campaña de desprestigio en contra de Costa Rica. La afirmación la hizo en Bruselas. Mejorar la imagen en el exterior fue uno de los motivos de la gira presidencial por Europa. (N. 18 junio).

0 El Ministro Consejero en Información, Armando Vargas Araya, en el *Foro de La Nación* aclara que el presidente Monge nunca excluyó a E.E. U.U. de la cita con países europeos. Atribuye la noticia en ese sentido a un acto deliberado y sensacionalista de un reportero. (N. 18 junio).

0 Actuaciones de la Embajada de E.E. U.U. y la AID causan malestar entre funcionarios del poder ejecutivo y diputados. La situación habría sido ocasionada por presiones recibidas de parte de esas entidades, con el fin de modificar en el plenario legislativo la Ley de la Moneda. En los últimos días se han celebrado reuniones entre miembros de esos poderes y de la Embajada de E.E. U.U. y la AID, con el fin de limar asperezas. (N. 18 junio).

0 El Presidente Ejecutivo del Banco Central, licenciado Marco Antonio López A., afirma que la estabilidad de que tanto se precian algunos políticos no es segura, que ha estado sostenida por factores externos y para mantenerla es necesario seguir recibiendo dólares de la AID y del FMI. (N. 18 junio).

0 Hablando ante políticos, académicos y altos funcionarios en Bélgica, Luis A. Monge niega haber recibido presio-

nes de Estados Unidos para que abandone su política de neutralidad o se sume a intentos bélicos en Centro América, empero se refirió a las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional y bancos acreedores en torno a la deuda externa de Costa Rica. (N. 19 junio).

O Estabilidad económica del país es dependiente. El doctor Eduardo Lizano Fait, economista del Partido Liberación Nacional, consideró que la política económica que se ha estado siguiendo se basa en el supuesto del financiamiento externo. Rodolfo Solano Orfila, consejero presidencial en asuntos económicos, se expresó en igual sentido; sin embargo, aclara que la negativa de la AID de realizar desembolsos mientras no se aprueben algunas reformas a la Ley de la Moneda, traspasa el plano económico para convertirse en un asunto político. Según Lizano Fait, la economía tenía que caminar sobre la base de un abundante financiamiento externo, al faltar éste, el Banco Central tuvo problemas de caja, se entrabaron los pagos de la deuda externa y se falló a los compromisos con el FMI. (N. 19 junio).

O El Ministro de la Presidencia, Fernando Berrocal, fue enfático al asegurar que Estados Unidos no presiona al gobierno de la república de ninguna manera para la aprobación de la Ley de la Moneda, con la cual el FMI y la AID otorgarán financiamiento a Costa Rica. (P. 19 junio).

O AID donará \$ 35 millones. (N. 20 junio).

O Costa Rica es excelente mercado para inversionistas estadounidenses. A esa conclusión se llegó después de una reunión entre una misión comercial de inversionistas de E.E. U.U. y funcionarios del gobierno costarricense. (N. D. 20 junio).

O Misión socialista de *El libro blanco* se atribuye éxito en Europa. (N. 20 junio).

O Monge será recibido por el Papa en audiencia privada. (N. 20 junio).

O Vicecanciller Jorge Urbina dice que se está pasando por un momento frío en las relaciones con Nicaragua. Se han cruzado dos notas de protesta de parte de Costa Rica por ataques armados y verbales y una de parte de Nicaragua. (R. 20 junio).

O El Presidente en ejercicio, Alberto Fait L., aseguró que no habrá una devaluación violenta durante 1984, pero que podrían haber pequeños ajustes en la paridad del colón respecto al dólar. Según el acuerdo alcanzado entre el Ministro Consejero en Deuda Externa, Federico Vargas, y el Comité Coordinador de los bancos comerciales acreedores, el pasado 15 de junio, se aceptó un congelamiento de la deuda por sesenta días. Además producto de estas conversaciones

se avanzó en las negociaciones entre Costa Rica y el FMI, el Banco Mundial y la AID. (D. 21 junio).

O Luis A. Monge habló desde Bélgica con el presidente Reagan para recibir \$ 70 millones. Monge solicitó el concurso de Ronald Reagan con el fin de obtener esa ayuda calificada de urgente. (D. 21 junio).

O Comandantes nicaragüenses realizan gira por Europa. El comandante Bayardo Arce se encuentra en gira por ese continente, con el fin de asociar más estrechamente a las democracias occidentales al proceso de pacificación de América Central. Bayardo Arce visitará Francia, Alemania, Portugal, España, Inglaterra e Italia. Contemporáneamente Daniel Ortega visita el bloque socialista. (P. 21 junio).

O En su primer día de estadía en Italia, el presidente Monge recibió un amplio apoyo para su política de neutralidad en los conflictos de Centro América. Además Italia acordó destinar \$ 40 millones para programas de desarrollo en Costa Rica. (P. R. 21 junio).

O Embajador de Estados Unidos, Curtin Winsor, admite que la AID planea dar a Costa Rica \$ 23 millones. (N. 22 junio).

O El presidente de la misión económica exploratoria de Estados Unidos en Costa Rica, William Simpson, informa que 10 compañías de ese país están interesadas por invertir en territorio costarricense. (D. 22 junio).

O Italia ratifica su participación en la reunión cumbre de setiembre en San José, entre la CEE, Centro América y se incluyen España, Portugal y el Grupo de Contadora. (N. D. 22 junio).

O Luis A. Monge dice en Italia que Centro América necesita un proceso de distensión y diálogo en busca de la paz constantemente amenazada y Europa debe incorporarse a él como opción a la política norteamericana. Además afirmó que Costa Rica está dispuesta a cumplir con todos los puntos del Acta de Contadora. (N. D. 23 junio).

O Aprovechando su estadía en Roma, Monge visita la sede de la Soberana Orden de Malta, donde se entrevistó con su máximo representante, el Príncipe Gran Maestro. (N. 23 junio).

O \$ 360 millones a Costa Rica este año. Desde julio de 1984 y hasta junio de 1985, Costa Rica recibirá \$ 360 millones, o sea un promedio de 30 millones por mes, a un ritmo de un millón de dólares diarios. El desglose de esta suma es el siguiente: \$ 58 millones de la AID, \$ 52 millones del FMI, \$ 75 millones de los bancos comerciales, \$ 60 millones del llamado Plan Jackson (Comisión Kissinger), \$ 20

millones del Banco Mundial, \$ 10 millones del BID y otros \$ 85 millones del Banco Mundial. (R. 23 junio).

0 Austria apoya política neutral de Costa Rica. En Viena el Ministro de Información y Comunicación, Armando Vargas, gestiona un encuentro de países neutrales en San José para noviembre próximo, cuando se cumpla un año de la declaración de neutralidad de Costa Rica. (N. 25 junio).

0 Durante un homenaje ofrecido a Luis A. Monge en Austria, tanto el Ministro de Relaciones Exteriores de ese país, Erwind Lanc, como el presidente Rudolf Kirfchslager se refirieron a las diferencias entre ambas neutralidades como consecuencia de circunstancias históricas, políticas y geográficas. Kirfchslager dijo a Monge: "Quiero expresar nuestro respeto por su interpretación diferente de la neutralidad aunque no coincida con nuestro concepto de ella". (N. 26 junio).

0 Monge llega a Inglaterra. En una reunión privada con la reina Isabel II, se comentó acerca de la crisis en Centro América y la política de paz de Costa Rica. Además sostuvo encuentros con la Primera Ministra, Margaret Thatcher, y los líderes de los partidos Laborista y Liberal Socialdemócrata. (N. 27 junio).

0 El Consejo de Seguridad del Estado acordó expulsar al periodista Oscar Leonardo Montalbán, vocero del Frente Democrático Nicaragüense. Se consideró que sus actuaciones ponían en peligro las relaciones de Costa Rica con países amigos. (N. 27 junio).

0 Las opciones en materia de política económica del país son definidas por el economista Eduardo Lizano Fait, en lo que considera deben ser las acciones más relevantes y las medidas prioritarias a tomar en materia de comercio exterior. (Se incluye este hecho en la cronología, por cuanto el licenciado Lizano Fait sería nombrado posteriormente Presidente Ejecutivo del Banco Central). (N. 27 junio).

0 Monge ratifica la neutralidad de Costa Rica. (P. 27 junio).

0 El gobierno de Costa Rica no dará espacio político a la Fuerza Democrática Nicaragüense (FDN). (R. 28 junio).

0 Monge se reunió en Londres con el comandante Bayardo Arce. El encuentro se celebró en la embajada de Francia en Londres. Es la segunda vez que Monge se reúne con Bayardo Arce, la primera ocurrió semanas antes de que Monge asumiera el poder. Trataron temas referentes a la situación centroamericana y las relaciones bilaterales. (N. 28 junio).

0 Confirmado encuentro de la CEE, Centro América,

Portugal, España y el Grupo de Contadora, después de una serie de entrevistas sostenidas por Monge en Londres. (N. 28 junio).

0 Por no haberse aprobado aún reformas a la Ley de la Moneda en la Asamblea Legislativa, la AID decidió retrasar la entrega de \$ 23 millones. (N. 28 junio).

0 La Primera Ministra inglesa, Margaret Thatcher, expresó su apoyo firme a la gestión pacificadora de Costa Rica en Centro América. Monge instó en Londres a un diálogo entre E.E. U.U. y la URSS con el Grupo de Contadora. (R. 28 junio).

0 La AID financiará sesenta y cinco proyectos en la zona norte. (D. 28 junio).

0 Gobierno ordena abatir a tiros aviones que vuelen en la frontera norte. (R. 28 junio).

0 El convenio con el FMI se firmará en julio, previamente se deberán establecer tres impuestos que elevarían los ingresos fiscales en \$ 27 millones. (D. 29 junio).

0 Se investiga la presencia de Fuerza Democrática Nicaragüense en San Carlos. (D. 29 junio).

0 Monge clama en Lisboa por unidad de los demócratas de Latinoamérica. (N. P. 30 junio).

0 El diario *La República*, en su edición del 1 de julio, se refirió al viaje del presidente Monge por Europa en los siguientes términos: "El viaje tuvo tres etapas perfectamente definidas. Lo inició en España donde había total desinformación sobre Costa Rica y sus relaciones con Nicaragua. . . En la República Federal de Alemania la presencia de Monge fue más incisiva y de más planteamientos. . . , el presidente costarricense profundizó en su tema de la neutralidad y explicó el plan para una reunión en San José en setiembre próximo de cancilleres de la Comunidad Económica Europea y los centroamericanos con el Grupo de Contadora.

En Ginebra, el presidente volvió a la OIT. . . donde pronunció un discurso que fue noticia mundial no tanto por su contenido, sino porque los árabes molestos porque Monge trasladó la sede de la embajada en Israel de Tel-Aviv a Jerusalem abandonaron la sala de reunión.

La segunda etapa de la gira se inició en Francia, con una entrevista con el presidente Mitterrand y la exposición de Monge de su plan de la reunión de setiembre de San José, la reafirmación de la neutralidad de Costa Rica y el esbozo de la necesidad de que Europa ayude a Centroamérica.

Luego en Bruselas, Bélgica, ante la CEE, la presencia

de Monge en Europa alcanzó el clímax al exponer la tesis centroamericana de ayuda regional de parte de la CEE. . .

Y la tercera etapa que terminó ayer, la inició en Austria y ya para entonces la prensa internacional repetía conceptos anteriores del mandatario, quien reiteraba mucho lo dicho en otros países". (R. 1 julio).

0 A su regreso de Europa el presidente Monge definió uno de los objetivos de su gira: "No fui a pedir armas para que nos matemos entre costarricenses, o para que se sigan matando los hermanos centroamericanos. Fui a pedir apoyo para la paz, la libertad y la política de neutralidad". (D. 2 julio).

0 Se obtuvo financiamiento por \$ 6.812 millones en viaje de Monge a Europa. (R. D. N. 3 julio).

0 Embajador de Estados Unidos, Curtin Winsor, dice que la AID girará fondos a Costa Rica. (N. 3 julio).

0 Pretenden limitar espacio aéreo en la zona norte. (N. 3 julio).

0 El Ministro de Justicia, Hugo Alfonso Muñoz, afirma que los derechos de los refugiados y asilados políticos son limitados, en tanto no sean compatibles con la neutralidad del país. (N. 3 julio).

0 Embajador para Centro América del gobierno de Estados Unidos, H. Shlaudeman, se reunió con el presidente Monge para analizar la situación del istmo. (P. 3 julio).

0 Presidente Monge negocia la tramitación en la Asamblea Legislativa de la Ley de la Moneda, con los diputados de las dos fracciones mayoritarias. (P. 5 julio).

0 Fuerza Democrática Nicaragüense puede disfrutar de espacio político en Costa Rica, según el Ministro de Relaciones Exteriores. (P. 6 julio).

0 Presidente Monge reconoce que la recepción de la neutralidad, en las estructuras de poder de Estados Unidos ha sido fría. (N. 6 julio).

0 Durante un acto de entrega de cincuenta y cinco vehículos para los ministerios de Seguridad y Gobernación de parte de Estados Unidos, el Ministro de Gobernación, Alfonso Carro Z., afirma que los costarricenses deben prepararse para la guerra, en caso de una agresión proveniente del exterior. (N. 7 julio).

0 Ministro Angel Edmundo Solano solicita de parte del Consejo de Seguridad del Estado, se defina cuáles son las atribuciones políticas a que tienen derecho los grupos ex-

tranjeros en actividades relacionadas con sus propias naciones. (N. 7 julio).

0 Banco Interamericano de Desarrollo (BID) continuará ayudando a Costa Rica en el campo económico. (P. 9 julio).

0 Ante el mundo se informa que Costa Rica ha recibido más de veinte mil refugiados, en su mayoría nicaragüenses. (R. 9 julio).

0 Gobierno de Israel entregó \$ 3 millones. Esa cantidad se suma a los \$ 9 millones que Israel ha entregado a Costa Rica en calidad de préstamo, durante los dos últimos años. (N. 9 julio).

0 Costa Rica aprobó el Acta de Contadora (primera versión). (R. 10 julio).

0 Monge seguirá mediando entre guerrilla salvadoreña y el presidente Duarte. (R. 12 julio).

0 Costa Rica plantea observaciones al Acta de Contadora. El vicescanciller Jorge Urbina dijo que el gobierno de Costa Rica no tiene inconvenientes para firmar el Acta, pero que se hace necesario establecer mecanismos de verificación y control de los acuerdos. (N. 14 julio).

0 AID condiciona ayuda financiera a Costa Rica. Para finales de julio o principios de agosto, la AID podría comenzar a girar dólares a favor de Costa Rica, no obstante esa ayuda estaría condicionada a la firma del convenio con el FMI. (D. 14 julio).

0 Representante de la AID, Daniel Chaij, espera decisiones vitales en julio. Entre ellas la aprobación de la Ley de la Moneda. (R. 14 julio).

0 Fernando Berrocal, Ministro de la Presidencia, fue postulado por el gobierno de la república como candidato a la subsecretaría general de la OEA. (N. 16 julio).

0 Señalan zonas restringidas para vuelos en la zona norte. (N. 17 julio).

0 Canciller Carlos José Gutiérrez afirma desconocer que el gobierno costarricense haya dado un voto de apoyo a la propuesta para declarar el Reino de Himalaya como zona de paz. Un comunicado de la cancillería de Nepal hizo circular internacionalmente, la noticia del apoyo costarricense, el cual habría sido otorgado por el propio presidente Monge. (N. 18 julio).

0 En la respuesta de Costa Rica al documento de paz del Grupo de Contadora, se pide profundizar en la negociación por la paz del istmo. El gobierno costarricense conside-

ra el documento como la base para poder establecer en forma más realista condiciones para el proceso de pacificación. (N. 18 julio).

0 Diputado Jurado del Barco presentó documentos para probar que la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos (AID) pretende condicionar su asistencia económica. (D. 18 julio).

0 Costa Rica participará en nueva cumbre de Grupo de Cartagena. Los países latinoamericanos se reúnen para estudiar formas para afrontar su deuda externa. (R. 18 julio).

0 Embajador Curtin Winsor ratifica ayuda de Estados Unidos a Costa Rica. Así se lo hizo saber al presidente Monge, después de haber permanecido varios días en Washington. (R. 19 julio).

0 Costa Rica defiende por medio de su embajada en El Salvador, el derecho de asilo de ciudadanos de ese país en Costa Rica. La defensa fue motivada ante el descubrimiento en San José, de una red de apoyo a la guerrilla salvadoreña. (D. 20 julio).

0 Durante los actos de inauguración del Parlamento Latinoamericano, reunido en San José por varios días para estudiar la deuda externa de estos países, Monge calificó el continente como empobrecido y transformado en exportador de capitales. (D. 21 julio).

0 Monge no está dispuesto a romper relaciones con Nicaragua. Esa fue la respuesta que dio a la Unión de Cámaras, que así lo había sugerido. (P. 21 julio).

0 Los cancilleres de Costa Rica y Guatemala suscriben un documento de apoyo al Grupo de Contadora. En él manifiestan que dicho documento es valioso para el proceso de pacificación de Centro América. (R. 21 julio).

0 Se confirma la reunión de cancilleres en setiembre. (R. 22 julio).

0 Canciller Carlos José Gutiérrez al referirse al tema de las elecciones en Nicaragua, aseveró que ese país podría quedar fuera de Contadora, por cuanto no otorga garantías de participación a la oposición y no se propicia un clima de reconciliación, aspectos fundamentales establecidos en el Acta de Contadora. (R. 22 julio).

0 Bajo el tema: "Cooperación y desarrollo de Centro América", se realizará aquí la cumbre de cancilleres en setiembre. (R. 26 julio).

0 Grupo técnico de Contadora se reunirá próximamente en Panamá a instancias de Costa Rica. El grupo formado

por los viceministros, asesores y consultores, estudiará las observaciones formuladas al Acta de Contadora. (R. 26 julio).

0 Se espera que en agosto esté firmado el convenio con el FMI. El convenio otorgaría a Costa Rica un financiamiento por \$ 110 millones una vez satisfechas las exigencias del Fondo. (R. 31 julio).

0 Ante la solicitud que un grupo de empresarios había presentado al presidente Monge, en el sentido de romper relaciones con Nicaragua, el Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gutiérrez, responde que son necesarias las relaciones con esa nación, pues de no tenerlas se haría más difícil resolver los problemas con ese país. Considera Gutiérrez que los problemas con Nicaragua persistirán. (R. 2 agosto).

0 Costa Rica recibirá parte de una donación de \$ 300.000 para países latinoamericanos, los cuales serán destinados para proyectos de cooperación y asistencia técnica. (R. 3 agosto).

0 Ministerio de Seguridad dice que no tiene pruebas de tráfico de armas en San Carlos. (N. 7 agosto).

0 Embajador de Estados Unidos para Centro América se reunió el 6 de agosto con el presidente Monge. H. Slaudeman expresó a Monge que Estados Unidos al igual que Costa Rica desea la paz para Centro América. Por su parte Monge agradeció el gesto norteamericano, de estarle informando sobre el estado de las conversaciones entre E.E. U.U. y Nicaragua, que estas dos naciones desarrollan en el puerto mejicano de Manzanillo. (R. 7 agosto).

0 Falta de divisas en el país es estructural según el Ministro de Planificación, Juan M. Villasuso. Según el funcionario la falta de divisas es la manifestación más grave de la crisis económica del país. Para que ingresen divisas a Costa Rica, se hace necesario el acuerdo con el FMI y la AID, que establecen como requisito la aprobación de la Ley de la Moneda, sin embargo, admite que de ocurrir ello no constituye una solución para todos los problemas que tiene el país en materia de disponibilidad de divisas. (P. 8 agosto).

0 Presidente Monge desmiente rumores acerca de un golpe de Estado en Costa Rica. De esa manera desautorizó las declaraciones del Ministro de Seguridad Pública, Angel Edmundo Solano Calderón, dadas a la prensa y que se refirían al peligro de que, grupos de derecha o de izquierda die-ran un golpe de Estado. (N. 9 agosto).

0 Una misión del FMI visitará Costa Rica a partir del 1 de setiembre, con el fin de revisar, modificar, y actualizar la carta de intenciones que Costa Rica presentó a ese organis-

mo en marzo pasado. (N. 10 agosto).

O La Organización de las Naciones Unidas (ONU) otorgó su apoyo a la iniciativa para la celebración en Costa Rica de una cumbre de los ministros de relaciones exteriores de la CEE y Centro América. (R. 11 agosto).

O Luis A. Monge continúa mediando entre el gobierno de José Napoleón Duarte y la guerrilla salvadoreña. Monge transmitió un mensaje de la guerrilla a su homólogo salvadoreño. En tres oportunidades el presidente costarricense ha sostenido encuentros con representantes del Frente Democrático Revolucionario (FDR) y el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). (P. R. 11 agosto).

O El Ministro de Exportaciones y coordinador de la comisión económica del Consejo de Gobierno, declaró que el convenio con el FMI se firmará en noviembre, para cuando deberá estar aprobada la Ley de la Moneda. (R. 11 agosto).

O Luis A. Monge le solicita a su gabinete que le presente la renuncia a sus puestos, solicitud que comprende también a los embajadores costarricenses. (N. 14 agosto).

O La reunión de los vicescancilleres del Grupo de Contadora con sus iguales de Centro América, prevista para el 15 de agosto, fue pospuesta para dar tiempo a que el presidente Monge nombre al canciller y vicescanciller, a raíz de la renuncia presentada por el equipo de gobierno. (P. R. 15 agosto).

O Angel Edmundo Solano afirma que no fue un ministro pro sandinista. Ese funcionario fue removido de su cargo, luego que presentara su renuncia junto a todo el equipo de gobierno. También fueron removidos de sus cargos el Ministro y Viceministro de Gobernación, este último acusado en algunos círculos de cooperar con la CIA en contra del régimen nicaragüense. (P. 18 agosto).

O Habrá más relación con la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. Después que el presidente Monge y el canciller Gutiérrez sostuvieran encuentros, por separado, con el enviado especial del gobierno de la URSS, Vladimir Kazimirov, se anunció oficialmente el interés por incrementar las relaciones bilaterales. Kazimirov fue el primer embajador de la URSS en Costa Rica y actualmente es el Director del Departamento de América Latina del Ministerio de Relaciones Exteriores de la Unión Soviética. (R. 19 agosto).

O Acorazado de la marina de Estados Unidos, USS Iowa, realizó maniobras militares en aguas del Pacífico, frente a Costa Rica. (N. 20 agosto).

O Con treinta votos a favor y diez en contra fueron aprobadas reformas de la Ley de la Moneda. (N. 20 agosto).

O Presidente Monge reconoce que la AID comenzó a girar dineros. Reconoció que se giró a favor de Costa Rica la suma de \$ 30 millones y que en los próximos días hará otros desembolsos. (N. 21 agosto).

O Costa Rica mantiene su posición solidaria con Taiwán. Así lo hizo saber el gobierno de la república a un grupo de legisladores de ese país, que visitan Costa Rica. (R. 21 agosto).

O Nuevo Ministro de Gobernación, Enrique Obregón, dice en España que ingenieros de Estados Unidos no son un peligro para Costa Rica. Declaró que Costa Rica no entrará en el conflicto bélico de Centro América, por lo que no debe armarse, ni va a crear ningún ejército. (P. 22 agosto).

O España y Costa Rica acuerdan colaboración antiterrorista. La misma noticia consigna declaraciones de Enrique Obregón, quien todavía funge como embajador en España, en el sentido de que Costa Rica no va a ser país de paso para tropas norteamericanas. (N. 22 agosto).

O Presidente Luis A. Monge aceptaría recibir en Costa Rica al atacante del papa Juan Pablo II, sólo si el Papa lo solicita. Monge dijo a periodistas no tener información en ese sentido, por cuanto no ha habido comunicaciones oficiales entre su gobierno y el de Italia, sin embargo, por razones meramente humanitarias y por solicitud expresa del propio Papa, se podría aceptar un asilado tan peligroso como ese. (P. 23 agosto).

O El Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gutiérrez, sobre las gestiones que realiza el Grupo de Contadora, comentó que la próxima reunión de ese foro es punto clave para el futuro de sus acciones en pro de la paz del área. Después de ese encuentro se podría definir si se continúa o si se ha llegado a un punto muerto en su cometido. (P. 24 agosto).

O Dirigente de la oposición nicaragüense Arturo Cruz, máximo líder de la Coordinadora Democrática Nicaragüense (CDN), se reunió con el presidente Monge en su residencia particular, al finalizar el encuentro Cruz manifestó que el Presidente apoya el diálogo que exige la oposición nica. (N. 25 agosto).

O Gobierno costarricense rechaza las acusaciones de Daniel Ortega, de que en Guanacaste se prepara una invasión a su país. (N. 25 agosto).

O Luis A. Monge manifiesta que la Comunidad Económica Europea y Contadora deben actuar. En cuanto a la CEE se manifestó preocupado ya que la ayuda económica que se le había ofrecido no se vislumbra. Sobre Contadora manifestó que su misión podría fracasar, porque Nicaragua

no está dispuesta a celebrar elecciones libres, ni a limitar su armamento. (P. 25 agosto).

O El Gerente del Banco Central, licenciado Olivier Castro, aseguró que dentro de poco tiempo la AID entregará una cantidad importante de dólares, hará entrega de un saldo de \$ 35 millones por cuanto recientemente, dicha entidad había entregado en secreto un adelanto de \$ 23 millones. (N. 26 agosto).

O Cita entre el Embajador de Estados Unidos, Curtin Winsor, el vicepresidente Armando Arauz y los nuevos ministros Enrique Obregón, de Gobernación, y Benjamín Piza, de Seguridad Pública. El tema de la reunión fue la seguridad de Costa Rica. (P. 28 agosto).

O El canciller Carlos José Gutiérrez dice que las gestiones del Grupo de Contadora en Centroamérica podrían llegar a un punto difícil, si alguno de los cinco países o todos, no se pusieran de acuerdo en alguno de los cinco puntos fundamentales del Acta de Contadora. "En caso de llegarse a esa situación habría que esperar la ocurrencia de por lo menos tres cosas: que los cancilleres de Contadora decidan replantear sus propuestas; llevar el caso al seno de la Organización de Estados Americanos o bien buscar las soluciones dentro del propio ámbito centroamericano". A la vez, reiteró el apoyo del gobierno de Costa Rica a las gestiones de ese foro en la búsqueda de la paz para Centro América. (P. 29 agosto).

O Costa Rica reacciona después de la reunión del 28 de agosto en Panamá de los vicecancilleres del Grupo de Contadora, con sus homólogos de Centro América. El Canciller, después de recibir un informe del vicecanciller Jorge Urbina, declaró que de la cita no salió nada en concreto, por lo que el siguiente paso será una reunión de los cancilleres del Grupo con los de Centro América. La actitud de Nicaragua, de no aceptar tres puntos del Acta, es la que obstaculiza una salida favorable al conflicto centroamericano, las divergencias de Nicaragua son: no acepta la parte del Acta que se refiere al control de armas e inventario, tampoco acepta lo relativo a las elecciones y el proceso de reconciliación nacional. Por último no acepta lo relacionado con los asesores militares, Nicaragua estima que estos puntos no son negociables. (R. 29 agosto).

O Carlos José Gutiérrez considera a la OEA como otra opción para Centro América. Sin descartar la importante labor del Grupo de Contadora, el Canciller dijo que el paso lógico siguiente sería la OEA, como opción para resolver los problemas del istmo. (N. 30 agosto).

O AID y BID prestan \$ 47 millones a Costa Rica. (N. 30 agosto).

O Monge dice que uno de los logros más importantes del Grupo de Contadora es el de haber evitado la guerra en Centro América. (P. 31 agosto).

O Dos potentes helicópteros de la marina de Estados Unidos llegan al país, con el fin de realizar prácticas de vuelo y a la vez colaborar con el traslado de materiales a zonas alejadas del país. (N. 1 setiembre).

O Emisora de 50 kilovatios operará en la zona norte del país. La estación será financiada por el gobierno de Estados Unidos, a raíz de una solicitud que en ese sentido formuló el presidente Monge a su colega norteamericano, Ronald Reagan. Se pretende contrarrestar las emisiones de Nicaragua que penetran a Costa Rica. Transmitirá programas de la Voz de los Estados Unidos de América (VOA) y programas hechos en el país por costarricenses. (N. 1 setiembre).

O Costa Rica y Colombia discrepan sobre el futuro de Contadora. El 30 de agosto pasado Monge había manifestado que la labor del Grupo de Contadora había llegado a una frontera a partir de la cual no podía avanzar. Y por ello la OEA se constituiría en la otra opción para resolver los problemas centroamericanos. El Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia, Augusto Ramírez Ocampo, respondió que "El Grupo de Contadora tiene aún espacio para las negociaciones políticas en Centroamérica. . .". Por su parte, la Cancillería costarricense envía una nota a las de Contadora, donde se manifiesta que las declaraciones del presidente Monge fueron objeto de una interpretación sensacionalista. A la vez que se reiteraba el apoyo total a las gestiones de ese foro. (R. P. N. 1 setiembre).

O El Canciller costarricense en entrevista concedida a Radio Cadena Nacional (RCN) de Colombia, manifiesta que Nicaragua obstaculiza las gestiones de Contadora, "desde el momento que Nicaragua se negó a aceptar la limitación de la cantidad de sus armamentos y la supervisión de la pureza de sus elecciones de noviembre. (P. 1 setiembre).

O Darán entrenamiento a cónsules de Costa Rica en E.E. U.U. y Canadá. El encuentro organizado por breve tiempo para ese efecto, es patrocinado por CINDE y comprende el análisis de diversos aspectos de sus funciones. (R. 2 setiembre).

O El Ministro de Seguridad Pública, Benjamín Piza, establece algunos lineamientos que guiarán su gestión: no intervenir en los asuntos de otros países, hacer respetar la soberanía nacional y el decreto de neutralidad. En cuanto a las relaciones con Nicaragua, indicó que son determinadas por el Presidente de la República. Asevera también que debe haber comunicación policial en la zona fronteriza, con el fin de evitar derramamiento de sangre, pero solo ese contacto,

ya que la política exterior corresponde al Ministerio de Relaciones Exteriores. (N. 3 setiembre).

O El gobierno de la república por medio del Ministro de Planificación, Juan Ml. Villasuso, indica que la escasez de divisas es el principal problema económico que enfrenta el país. El total de dólares generados por las exportaciones, son insuficientes para atender el servicio de la deuda externa y la importación de bienes y servicios. Ante una perspectiva de \$ 960 millones de ventas externas en 1984, se calculan las importaciones en \$ 1.104 millones, más \$ 515 millones del servicio de la deuda externa en el año 84. (N. 4 setiembre).

O El Presidente Ejecutivo del Banco Central, doctor Eduardo Lizano Fait, asegura que la devaluación de ₡ 0,75 frente al dólar, no fue una imposición del FMI. (P. R. 4 setiembre).

O Se realizan gestiones oficiales para obtener armas de E.E. U.U. El Oficial Mayor del Ministerio de Seguridad Pública, Francisco Tacsan, sumunistró la información. Se trata de fusiles, morteros y uniformes, negó que se tratara de equipo bélico más sofisticado, como lo informara el diario norteamericano *Los Angeles Times*. (N. 5 setiembre).

O Presidente Monge reitera apoyo de su gobierno al Grupo de Contadora. De esta manera insistió en que sus declaraciones sobre ese foro fueron mal interpretadas y a la postre provocaron reacciones de Colombia y Panamá. (P. 5 setiembre).

O Llega una misión del Fondo Monetario Internacional para efectuar un análisis de la situación financiera del sector público. De sus resultados se pretende actualizar la carta de intenciones que el gobierno entregó a ese organismo en marzo pasado. (N. 6 setiembre).

O Países centroamericanos preparan en Costa Rica un acuerdo preliminar, para ser presentado en la reunión de ministros de Relaciones Exteriores de la CEE, Centroamérica y Contadora. (N. 6 setiembre).

O El canciller Carlos José Gutiérrez establece cuál será la posición de Costa Rica, en la reunión del 7 de setiembre en Panamá, entre los cancilleres centroamericanos y del Grupo de Contadora; en lo económico, buscar la ayuda conjunta de todos los países; en los aspectos de seguridad, aceptación de los puntos del Acta de Contadora en cuanto a la carrera armamentista, asesores militares, defensa, etc. En cuanto a lo político respaldo a los puntos del Acta sobre elecciones libres y limpias y regímenes democráticos en C.A. Respeto a los derechos humanos, etc. (R. 6 setiembre).

O AID giró a Costa Rica \$ 20 millones. Esta institución

de Estados Unidos realizó el depósito a favor de Costa Rica en el Banco de Reserva Federal, en Nueva York. El desembolso forma parte de una donación que el gobierno norteamericano ofreció a Costa Rica. (R. 6 setiembre).

O Presidente Monge desmiente que Costa Rica gestione armas en Estados Unidos. Negó las informaciones del diario *Los Angeles Times* y las de Francisco Tacsan, de las que dijo le causaron sorpresa, aseverando que es la segunda vez que este funcionario incurre en errores de este tipo. (P. 9 setiembre).

O El Presidente Ejecutivo del Banco Central aseguró que las exportaciones de Costa Rica subieron en un 20 0/o. Para 1984 se espera que las exportaciones generen \$ 960 millones y que la erogación por concepto de importaciones no supere más del 15 0/o ese monto. (R. 9 setiembre).

O Corporación Privada de Inversiones iniciará actividades en diciembre. La entidad será financiada con 21 millones de dólares provenientes de la Agencia Internacional para el Desarrollo (AID), de los cuales un millón tiene carácter de donación. La corporación tendrá como objetivo fundamental financiar proyectos de exportación hacia fuera de Centro América. (N. 10 setiembre).

O El Embajador costarricense ante la ONU, doctor Fernando Zumbado, declara que el prestigio de Costa Rica se mantiene incólume en ese organismo mundial. Aseveró que, pese a algunas publicaciones y campañas, se mantiene el buen nombre del país, que cuenta con el apoyo de muchas naciones. (R. 10 setiembre).

O El doctor Gros Espiell, que visita el país para participar en un seminario promovido por el Instituto Interamericano de Derechos Humanos, asegura que la neutralidad de Costa Rica no es compatible con el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR). (R. 10 setiembre).

O Misión de empresarios costarricenses a E.E. U.U. La gira por varias ciudades de ese país es organizada por la sección comercial de la Embajada de Estados Unidos y la Cámara de Representantes de Casas Extranjeras (CRECEX) y tiene como objetivo, enseñar a los empresarios nacionales a exportar a ese país y realizar contactos con empresarios estadounidenses, en el contexto de la Iniciativa para la Cuenca del Caribe. (N. 11 setiembre).

O *The Washington Post* informó el 11 de setiembre, que mediante un "pacto secreto" firmado entre una asociación de Costa Rica y la Agencia de Información del Gobierno de Estados Unidos (USICA), funcionará una emisora local cuyas ondas llegarán a Nicaragua. Al ser consultado el presidente Monge, niega enfáticamente la información, a la vez que formuló críticas al *Post*. (N. 12 setiembre).

O Guardias civil y rural unen acciones para vigilar conjuntamente la frontera norte. Así lo informó el Viceministro de Gobernación, ingeniero René Castro. Así mismo, dijo que para agilizar esta operación se espera un helicóptero donado por Estados Unidos, que tendrá como base el aeropuerto Llano Grande de Liberia y la culminación del aeropuerto de Los Chiles, en el que se espera llegue a aterrizar cualquier avión convencional. (P. 14 setiembre).

O Costa Rica y Nicaragua negocian en Francia. Uno de los posibles resultados de la negociación podría ser que esta nación europea vigile la frontera común entre Costa Rica y Nicaragua. La iniciativa fue tomada por la Cancillería francesa, que cursó invitación a los dos países centroamericanos para asistir a la negociación. Por Costa Rica participa el Vicecanciller, Jorge Urbina. (N. R. 14 setiembre).

O Carlos José Gutiérrez se muestra satisfecho con el Acta final del Grupo de Contadora para la pacificación y la cooperación en Centro América. Comenta que todas las observaciones que Costa Rica planteó el 17 de julio fueron incorporadas al documento final. Costa Rica ha manifestado que se hace necesario introducir mecanismos de verificación, vinculación y control sobre los acuerdos que propone el Acta. En consecuencia el presidente Monge acordó firmar dicho documento. (N. R. 14 setiembre).

O La embajada de Francia en San José aclara que su país no está mediando en diálogo entre Costa Rica y Nicaragua. Al tiempo que hay acuerdo tanto en Nicaragua como en Costa Rica, por aceptar la propuesta de que el gobierno francés vigile la frontera común. El Partido Unidad Social Cristiana de Costa Rica, por medio de su diputado Juan Rafael Rodríguez Calvo, se mostró contrario a esa iniciativa, pues consideró un error traer a Costa Rica a la Legión Extranjera, se mostró partidario de que sea la Organización de Estados Americanos (OEA) la instancia adecuada para resolver cualquier diferendo en la zona fronteriza. (N. P. 15 setiembre).

O Ministerio de Gobernación decide otorgar refugio a los estudiantes nicaragüenses que pasaron a Costa Rica, aprovechando el paso de la antorcha. (N. 15 setiembre).

O Comandante Daniel Ortega insiste en invasión a Nicaragua desde Costa Rica. Aseguró que la administración norteamericana, a través del Pentágono y la CIA, prepara una ofensiva desde Honduras y Costa Rica, donde hay agentes de la CIA que planean acciones terroristas contra su país. (R. 16 setiembre).

O Un portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Francia, Quai D'Orsay, confirmó informaciones según las cuales se llevan a cabo en París conversaciones entre Costa Rica y Nicaragua. Destacó que en el pasado mes de junio se

realizó una reunión previa en Londres, a nivel de Vicecancilleres de los dos países centroamericanos, pero que en ningún momento Francia había hecho alguna proposición ni ofrecido sus buenos oficios entre ambos países. (N. 17 setiembre).

O Una comisión especial legislativa recomienda la inclusión, como precepto constitucional, de la neutralidad. Dicha comisión analizó las reformas a los artículos 1 y 2 de la Constitución. La comisión está formada por los diputados Carlos Rivera B. (Liberación), Oscar Aguilar (Unidad), Danilo Chaverri (Unidad), Edgar Ugalde (Liberación) y Thelma Curling (Liberación). Oscar Aguilar y Danilo Chaverri se oponen al proyecto que fuera presentado por el poder ejecutivo. (N. 18 de setiembre).

O Australia procura ampliar sus relaciones con Costa Rica. El 18 de setiembre llega a Costa Rica el Canciller australiano, Bill Hayden, para una visita oficial de tres días. Entre las conversaciones que sostendrá con el Presidente y el Ministro de Relaciones Exteriores costarricenses, se encuentra el establecimiento de una embajada en San José. Australia tiene nexos comerciales con Costa Rica. (N. 19 setiembre).

O Embajador itinerante de Estados Unidos para Centroamérica, Harry Schlaudeman, se reunió con el presidente Luis A. Monge el 18 de setiembre. Esta es su segunda visita al país, la primera la realizó el 30 de marzo pasado. Los temas de conversación fueron el diálogo de Manzanillo entre Nicaragua y Estados Unidos y sobre el proceso que impulsa el Grupo de Contadora, del que dijo su país apoya. (N. R. 19 setiembre).

O Vicecanciller Jorge Urbina regresa de Francia. Como se recordará ese país promovió el ambiente para una reunión de vicecancilleres en Nicaragua, de manera que se facilitara el contacto entre ambas partes. Al parecer se cuenta con cuatro opciones mediante un acuerdo con Nicaragua que consiga mayor seguridad y control de la frontera común. A la vez, el funcionario negó que Francia se haya ofrecido para vigilar o mediar entre los dos países. (N. 19 setiembre).

O Presidente Monge dice que procura mejores condiciones de arreglo con el Fondo Monetario Internacional (FMI). Sobre las recientes conversaciones en San José con personas de esa entidad financiera internacional, el mandatario indica que aún persisten algunas diferencias, pero que habrá convenio con ese organismo. Mencionó el gasto público y el presupuesto nacional, como dos de los puntos de controversia. Aludió que el gobierno acataría la posición del Fondo, pero que se hace necesario que "se nos respeten los criterios políticos, a fin de que el gobierno pueda manejar la situación del país". Mencionó el eventual envío de una misión a Washington, para que se entrevistara con el Director-gerente del FMI, Jacques de Larrosiere, de ocurrir, el Presidente ma-

nifestó que también se recurriría a "algunos amigos nuestros que puedan esclarecer ante las más altas autoridades del Fondo, que una serie de medidas no pueden tomarse sin correr el riesgo de golpear sectores económicamente débiles". (N. 20 setiembre).

O El Consejo de Gobierno confirmó como nuevos embajadores de Costa Rica en Francia y Méjico, a Ekkart Peters y Angel Edmundo Solano, respectivamente. El primero fue Viceministro de Relaciones Exteriores y el segundo Ministro de Seguridad Pública. (R. 20 setiembre).

O Al referirse a las negociaciones con Nicaragua, que se realizaron en Francia, el Ministro de Relaciones Exteriores mencionó lo que podría calificarse como objetivos de la política exterior costarricense. Destacó la paz y la neutralidad. Sobre las conversaciones con el vecino país del norte, dijo que son opciones abiertas para preservar la paz interna y la seguridad en la frontera. Además asegurar la soberanía nacional y el derecho a la libre navegación en el río San Juan. (N. R. 21 setiembre).

O El Ministro de Seguridad Pública, Benjamín Piza, se manifiesta por el aumento en el número de guardias que vigilan la frontera, debido a su extensión de 325 km desde el Atlántico. Insiste en que las autoridades cumplen con su misión, en un esfuerzo por "garantizar la neutralidad y el principio de no intervención en los asuntos de otras naciones." (N. 22 setiembre).

O Incierto el futuro de la neutralidad en la Asamblea Legislativa. En la comisión que estudia el asunto, la fracción de Unidad presentó un dictamen de minoría oponiéndose a la reforma de la Constitución. Se considera que no hay mayoría para aprobar dicho proyecto. (N. 23 setiembre).

O Sobre la Conferencia de San José, de finales de setiembre, entre los ministros de Relaciones Exteriores de la CEE, Centro América y el Grupo de Contadora, acontecimiento que acapara la atención en los últimos días, el Canciller costarricense dijo que el encuentro permitirá la apertura de un proceso de mayor cooperación entre Centro América y Europa. Los temas que Centro América presentará en bloque son: solicitar apoyo comunitario ante los organismos financieros internacionales para la renegociación de la deuda externa. Solicitud de cooperación financiera al comercio interamericano, que ha de incluir financiación que permita su agilización y el financiamiento de los saldos adeudados de los países entre sí. Cooperación técnica de Europa para Centroamérica. Y la apertura de mercados del viejo continente a las exportaciones centroamericanas. (P. 24 setiembre).

O Según acuerdo tomado por el Consejo de Seguridad del Estado, el periodista Oscar Leonardo Montalbán, a

quien meses atrás se le había cancelado su visa de permanencia en el país, podrá regresar a Costa Rica. (N. 27 setiembre).

O Presidente Monge dice que no basta sólo con firmar el Acta de Contadora, ya que es más importante cumplir con los compromisos que establece dicho documento, en lo cual Costa Rica está en disposición de hacer honor. (R. 27 setiembre).

O Canciller Gutiérrez considera que no perjudica haber divulgado el Acta de Contadora. Así respondió al contenido de una nota divulgada desde Europa, que consideraba inconveniente que el Canciller costarricense hubiese dado a conocer públicamente el referido documento. Aseveró el Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica que en el seno de los cancilleres se discutió la confidencialidad del Acta y se consideró que no tenía tal carácter. (N. P. 28 setiembre).

O Presidente Monge declara ante cincuenta periodistas extranjeros que se encuentran en San José para informar sobre la Conferencia de San José, que en estos momentos el país no está amenazado por el gobierno de Nicaragua. (N. 28 setiembre).

O Carlos José Gutiérrez manifiesta que las oposiciones de El Salvador y Nicaragua, por contar con espacio político en Costa Rica, podrán reunirse con las delegaciones que asistirán a la Conferencia de San José, si éstas lo aceptan. Arturo Cruz, opositor nicaragüense, y Guillermo Ungo y Rubén Zamora, ambos opositores del régimen salvadoreño, visitan Costa Rica con el fin de realizar gestiones de tipo político. (P. 28 setiembre).

O Se inaugura la Conferencia de San José en el Hotel Cariari, con la participación de los siguientes ministros de Relaciones Exteriores: por la Comunidad Económica Europea, Loe Tindelman de Bélgica, Uffe Elleman de Dinamarca, Hans Dietrich Genscher de Alemania Occidental, Yannes Charalamboopoulos de Grecia, Claude Cheysson de Francia, Peter Barry de Irlanda, Giulio Andreotti de Italia, Jacques Poos, Secretario de Estado de Luxemburgo, Nans Van Den Broek de Holanda, Geoffrey Howe de Gran Bretaña, Fernando Morán de España y Jaime Gama de Portugal (estos dos últimos no forman parte de la CEE). Por el Grupo de Contadora, Isidro Morales de Venezuela, Bernardo Sepúlveda de Méjico, Augusto Ramírez de Colombia y Oydén Ortega de Panamá. Por Centro América, Fernando Andrade de Guatemala, Edgardo Paz Barnica de Honduras, Jorge Eduardo Tenorio de El Salvador, Miguel D'Escoto de Nicaragua y Carlos José Gutiérrez de Costa Rica. (N. R. P. 29 setiembre).

O La AID dona a Costa Rica \$ 60 millones para financiar la importación de materia prima por parte del sector

privado, pretendiendo reactivar la economía nacional. Se calcula que en los últimos tres años, el gobierno de Estados Unidos ha suministrado a Costa Rica \$ 600 millones. (N. 1 octubre).

O Cancillería enviará nota de protesta a Nicaragua por el incidente ocurrido en La Trocha, jurisdicción de Los Chiles, cuando dos costarricenses resultaron heridos por proyectiles lanzados con mortero desde territorio nicaragüense. El hecho ocurrió el jueves 27 de setiembre. (N. 1 octubre).

O La Comunidad Económica Europea instalará una oficina en San José. Para ello se firmó un acuerdo entre el Ministro de Relaciones Exteriores y el Comisionado de la Comisión Europea, Edgar Pisani. La CEE está representada en la actualidad en América Latina a través de una delegación permanente con sede en Caracas, Venezuela. (P. 1 octubre).

O El gobierno costarricense rechazó versiones del gobierno de Nicaragua en el sentido de que el ataque ocurrido el 29 de setiembre, en un sector cercano a Peñas Blancas, partió de Costa Rica. Esta situación motivó el envío de una nota de protesta, la número 65 en lo que va de la administración Monge, a la vez se protestó por el incidente de La Trocha. (P. N. 2 octubre).

O El Vicepresidente, Armando Arauz, informa que Costa Rica solicitará a la Comisión de Supervisión y Control de Contadora, que sea ella misma la que verifique los dos últimos acontecimientos en la zona fronteriza con Nicaragua. (P. 2 octubre).

O El canciller Carlos José Gutiérrez desmiente las afirmaciones hechas por Daniel Ortega en las Naciones Unidas, sobre un ataque relámpago a Nicaragua, que partiría de Costa Rica y Honduras. (N. 3 octubre).

O El Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos J. Gutiérrez, envió una nota a su homólogo nicaragüense, Miguel D'Escoto, como respuesta a la protesta presentada a Costa Rica el 25 de setiembre, por la instalación en la zona norte de una emisora que transmitirá programación de la Voz de los Estados Unidos de América. Se le indica a Miguel D'Escoto que dicho acto corresponde a una actitud de soberanía nacional incuestionable. (N. 3 octubre).

O Sobre el Grupo de Contadora, el gobierno de Costa Rica, ante la última versión del Acta de Contadora, demanda que el resto del istmo garantice el cumplimiento de los compromisos estipulados en el documento, por lo que se hace necesario la incorporación de ajustes en cuanto a la verificación y control de los procesos de democratización. A la vez, en una acción conjunta con Honduras, Guatemala y El Salvador, se solicitará que se hagan algunas adecuaciones de carácter operativo al Acta de Contadora, según informa-

ción proporcionada por el Canciller hondureño, Edgardo Paz Barnica. Señaló Paz Barnica que deben fijarse calendarios para la reducción de armamentos, efectivos militares y asesores extranjeros. (N. R. 4 octubre).

O Activistas ecuatorianos ocupan la embajada de Costa Rica en ese país. Cuatro miembros del grupo denominado "Alfaro vive" ocuparon la sede diplomática por treinta minutos, como represalia por la extradición, por parte de las autoridades nacionales, de una de sus integrantes en agosto pasado. (N. 4 octubre).

O Un costarricense, Oswaldo Bonilla Montoya, preso en Managua, será entregado a la Embajada de Costa Rica en Managua, la información también consigna la noticia de que un nicaragüense de apellido Urbina se encuentra asilado en la sede diplomática costarricense. (P. 5 octubre).

O El 15 de octubre se reunirá en Managua la Comisión Mixta Tico-nicaragüense, con el objeto de analizar varios acontecimientos fronterizos, entre ellos, el ocurrido en Los Jocotes dos meses atrás y el ocurrido en La Trocha. Por su parte, Nicaragua presentará la queja de que en Costa Rica hay grupos armados preparándose para agredir a Nicaragua. (R. 5 octubre).

O Cancillería costarricense condena toma de la embajada en Ecuador. (N. 5 octubre).

O Los ministros de Relaciones Exteriores de Costa Rica, El Salvador, Honduras y Guatemala, se reúnen con el Secretario de Estado norteamericano, quien reiteró el apoyo de la administración norteamericana a las gestiones del Grupo de Contadora. Al finalizar el encuentro, el canciller Gutiérrez dijo que la posición de Costa Rica es la de aceptar todas las obligaciones sustantivas que impone el Acta, y que Costa Rica no sólo las va a cumplir sino que ya las está cumpliendo. (R. 6 octubre).

O Miércoles 10 de octubre llega Willy Brandt a Costa Rica. Se entrevistará con el presidente Luis A. Monge y con líderes del Partido Liberación Nacional. (R. 7 octubre).

O Con motivo de la visita que Luis A. Monge hará a Panamá, en ocasión de celebrarse la toma de posesión del presidente Nicolás Ardito Barletta, el mandatario costarricense destacó las inmejorables relaciones entre los dos países, que desde hace décadas no tienen ningún problema, y practican un fuerte intercambio comercial. (R. 7 octubre).

O El vicecanciller Jorge Urbina manifiesta que Nicaragua ya está violando el Acta de Contadora, al haber usado el más alto estrado mundial, la ONU, para proferir falacias contra Costa Rica. Ortega Saavedra había dicho en las Naciones Unidas, que Costa Rica presta su territorio para ac-

ciones en su contra, que es base de la CIA y que hay mercenarios preparándose para invadir Nicaragua. (R. 8 octubre).

O Los temas de exposición del Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gutiérrez, ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, serán la neutralidad, el acuerdo de cooperación de Centro América con la Comunidad Económica Europea, y crisis y diálogo en Centro América. Además viaja con instrucciones del Presidente de la República, en el sentido de defender la política exterior de Costa Rica, ante el cambio de línea que el gobierno de Nicaragua ha impuesto, en relación con la crisis centroamericana. (P. 8 octubre).

O La Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos y el Banco Mundial se enfrentan al Fondo Monetario Internacional por la exigencia que le hace a Costa Rica. El FMI solicita a Costa Rica, para 1985, que el déficit del sector público no sobrepase el uno por ciento del producto interno bruto, lo que para personeros del Banco Mundial y la AID es incumplible por los sacrificios que acarrearía, además solicita que se aumente el tipo de cambio a ₡ 50 por dólar. (N. 9 octubre).

O Durante los actos de toma de posesión del nuevo Presidente panameño, el presidente Monge no tiene planeada ninguna reunión con algún jefe de Estado, mucho menos se reuniría con Daniel Ortega, que acaba de denigrar al país, según comentó. (R. 9 octubre).

O La Cancillería hondureña convoca a los ministros de Relaciones Exteriores de Centro América, a una reunión cumbre para el 19 de octubre en Tegucigalpa, para tratar el tema de la versión revisada del Acta de Contadora para la paz y cooperación en Centroamérica. (N. 9 octubre).

O En las Naciones Unidas, Carlos José Gutiérrez reitera la posición de Costa Rica sobre el Acta de Contadora, en cuanto a la necesidad de mejorar los mecanismos de verificación y control de los acuerdos. Argumento que además es compartido por El Salvador, Honduras y Guatemala. (N. R. P. 11 octubre).

O AID y Banco Mundial discrepan sobre esquema económico que el FMI quiere para Costa Rica. Tanto el Banco Mundial como la AID propugnan por la reactivación económica costarricense, mientras el FMI procura la estabilización, de manera que se atienda la deuda externa ante todo. (N. 11 octubre).

O Canciller uruguayo inicia visita de cuatro días a Costa Rica. El doctor Carlos Maeso se entrevistará con los miembros de los supremos poderes. (N. 11 octubre).

O Sobre las elecciones en Nicaragua, Carlos José Gutié-

rrez manifiesta que existen algunas incógnitas en ese proceso, que se ven afectadas por el hecho de que la Coordinadora Nacional Democrática, grupo de oposición más fuerte, no participará porque afirma no contar con garantías suficientes para su participación. (N. 12 octubre).

O Durante la celebración del 33º aniversario del Partido Liberación Nacional, Willy Brandt apoya la neutralidad de Costa Rica. (P. 13 octubre).

O Comisión Mixta Tico-nicaragüense se reúne en Managua. Los temas tratados fueron: 1. denuncia de Costa Rica sobre el caso de Los Jocotes; 2. alegato nicaragüense sobre que desde suelo costarricense salió el ataque del mes pasado a Peñas Blancas; 3. denuncia de Costa Rica sobre lo sucedido en La Trocha hace dos semanas; 4. protesta de Costa Rica por las declaraciones de Daniel Ortega en las Naciones Unidas; 5. alegato presentado por Nicaragua de que en Costa Rica se están preparando grupos para invadir Nicaragua. Los resultados fueron: sobre el punto 1 se acordó realizar un examen a los residuos del armamento; en el punto 2 Costa Rica desmintió categóricamente el argumento nicaragüense; punto 3 Nicaragua dijo que hará una investigación; sobre el punto 4 Nicaragua tomó nota y en el punto 5 Costa Rica dijo que puede venir una comisión de Contadora a inspeccionar lo que quiera en el país. (R. 16 octubre).

O El Presidente de la República, don Luis Alberto Monge, cuestiona las declaraciones de Daniel Ortega en Estados Unidos, sobre la supuesta invasión que sufriría su país el 15 de octubre, proveniente de Costa Rica y Honduras. Después de tal actitud Monge dijo que no le queda ánimo de hablar con los gobernantes nicaragüenses. (N. R. 16 octubre).

O Luis A. Monge dice que algunas de las expectativas sobre el diálogo iniciado el 15 de octubre entre la guerrilla salvadoreña y el gobierno de José Napoleón Duarte son exageradas. Destacó el papel de mediador en el proceso de diálogo, mediante la localización de algunos líderes de la guerrilla, para llevarlos hasta el lugar de reunión. Manifestó también que Costa Rica se daría por satisfecha, si de este primer acercamiento sale un calendario que haga posible otros acuerdos. (P. 16 octubre).

O Costa Rica envía otra nota de protesta a Nicaragua. El Canciller interino, Danilo Jiménez Veiga, dijo que la insistencia del comandante Daniel Ortega pretende confundir la opinión pública internacional, al declarar a su llegada al Aeropuerto Internacional de Managua Augusto César Sandino, que en Costa Rica se preparaba una invasión a su país. Tales declaraciones representan una reiteración de lo manifestado en las Naciones Unidas. La nota de protesta fue dirigida al canciller Miguel D'Escoto. También se acusará a Nicaragua ante el Grupo de Contadora. (R. P. 16 octubre).

0 El gobierno de Nicaragua impulsa una cumbre en Managua entre los presidentes centroamericanos y de los países miembros de Contadora. El objetivo de esa reunión sería la firma inmediata del Acta de Contadora. Al respecto el presidente Luis A. Monge se mostró indeciso en cuanto a su asistencia, por considerar que Daniel Ortega recientemente insultó a Costa Rica en las Naciones Unidas negándose a reunirse con Daniel Ortega. (N. P. 18 octubre).

0 Congreso de Estados Unidos apoya la neutralidad de Costa Rica. El 18 de setiembre pasado fue aprobada una iniciativa en ese sentido por la Cámara de Representantes y tramitada después con resultado afirmativo en la Comisión de Asuntos Exteriores del Senado, con lo cual el Congreso acogió la resolución e instó al presidente Reagan a que hiciera lo mismo. (N. 18 octubre).

0 En Honduras se reúnen los ministros de Relaciones Exteriores de ese país, El Salvador, Guatemala y Costa Rica con el fin de estudiar las observaciones al Acta de Contadora para la pacificación de Centro América. La cita que había sido convocada por Honduras, fue rechazada por Nicaragua, que en cambio propuso una cumbre de presidentes centroamericanos con los de Méjico, Venezuela, Colombia y Panamá. (N. P. 18-19 octubre).

0 Costa Rica será promovida en la Cámara de Comercio e Industrias de Chicago durante los días 30 y 31 de octubre, con el objeto de atraer inversiones hacia este país. (R. 19 octubre).

0 Corea y Costa Rica firman acuerdo para intensificar el comercio. (R. 20 octubre).

0 Fondo Monetario Internacional pide devaluar a ₡ 50. El Gobierno de Costa Rica mantiene su posición de mantener el tipo de cambio a ₡ 45 por dólar. (R. 20 octubre).

0 La Embajadora nicaragüense en San José, doña Leonor Argüello, denunció que el ciudadano norteamericano John Hull, propietario de fincas en la zona norte del país, había declarado que colaboraba con rebeldes antisandinistas. En conferencia de prensa la diplomática expresó que el ciudadano norteamericano declaró haber facilitado un aeropuerto para que lo usaran naves de los antisandinistas. (N. 20 octubre).

0 El Canciller costarricense declara que una vez incorporadas las recomendaciones de los gobiernos centroamericanos al Acta de Contadora, se requerirá del consenso de las cinco naciones de Centro América. (N. 23 octubre).

0 El Consejo de Seguridad del Estado, por medio de su coordinador, el vicepresidente Armando Arauz, rechazó la denuncia nicaragüense en el sentido de que el suelo costarricense

ha sido utilizado por los rebeldes antisandinistas para atacar el puesto fronterizo de San Pancho. Así mismo, informa que se ordenó una investigación en torno al caso del estadounidense John Hull, quien estaría facilitando un aeropuerto a los antisandinistas. (N. 23 octubre).

0 En la ONU se discute el caso de Centro América. Al respecto se discutirá en torno a un proyecto presentado por el gobierno de Nicaragua, y que el de Costa Rica rechaza por considerarlo unilateral, y el otro es otorgar el respaldo a las gestiones del Grupo de Contadora. La delegación costarricense que viajó a Nueva York, está jefada por el vicescanciller Jorge Urbina, que tiene instrucciones de mantener informado al Presidente y al Ministro de Relaciones Exteriores sobre los acontecimientos en ese foro mundial en torno a las actitudes nicaragüenses. (N. 25 octubre).

0 Costa Rica mantiene y reafirma su actitud de no firmar el Acta de Contadora, hasta tanto no se negocien los puntos aprobados por Guatemala, El Salvador, Honduras y Costa Rica. (P. 25 octubre).

0 Al tiempo que el Banco Central subió el tipo de cambio de ₡ 45 a ₡ 48 por dólar, se llegó a un acuerdo con el Fondo Monetario, que permitirá firmar un convenio con Costa Rica en diciembre próximo, que dotará al país de \$ 55 millones. (N. 26 octubre).

0 La Guardia Civil, la Rural y el Organismo de Investigación Judicial intensifican la búsqueda de grupos armados que operan la zona norte fronteriza con Nicaragua. Sin que hasta el momento se conozca a qué grupo pertenecen o su filiación, en los últimos días personas armadas han causado daños materiales cuantiosos e incluso personales en esa región. (R. 27 octubre).

0 En las dos primeras semanas de noviembre se renegociará el pago de la deuda pública externa y se realizarán gestiones para recibir financiamiento adicional. Con ese objetivo una misión costarricense de alto nivel viajará a Miami, donde sostendrá conversaciones con el comité de bancos acreedores. (N. 28 octubre).

0 Por invitación del presidente Luis A. Monge, llega al país el financista David Rockefeller, quien estudiará posibilidades para realizar inversiones en Costa Rica, a la vez que intercederá en favor del país ante el comité de bancos acreedores. (N. 31 octubre).

0 El gobierno de Costa Rica considera el envío de una misión oficial a los comicios nicaragüenses. En medios periodísticos se informa acerca de la negativa del gobierno para asistir a dicho evento. (N. 31 octubre).

0 Armando Vargas Araya, Ministro de Información, en

la sección *Foro de La Nación*, se refiere a los alcances internacionales de la proclama de neutralidad costarricense, destacando que el Estado neutral tiene la obligación de defender, por todos los medios posibles, su integridad territorial, su soberanía política y su independencia nacional. (N. 1 noviembre).

O El Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gutiérrez, enumera algunas diferencias entre el proceso electoral de El Salvador y el de Nicaragua. Al respecto dijo que en El Salvador hubo amplias libertades de participación de todos los partidos políticos, mientras en Nicaragua sólo participarán las agrupaciones de extrema izquierda. (N. R. 2 noviembre).

O En Brasilia, Costa Rica firma un pacto para hacerle la guerra a las drogas y al terrorismo. El encuentro fue patrocinado por Brasil y Estados Unidos y contó con la participación de Argentina, Colombia, Bolivia, Chile, Ecuador, México, Perú y Venezuela. (R. 2 noviembre).

O Historiador Carlos Meléndez es nombrado nuevo embajador de Costa Rica en España. (N. 3 noviembre).

O El Ministro Consejero en Información rechaza un acuerdo de la Sociedad Interamericana de Prensa, según el cual en Costa Rica se restringe la libertad de prensa. (R. N. 3 noviembre).

O Autoridades locales destacadas en la zona fronteriza con Nicaragua rechazaron afirmaciones de colegas nicaragüenses, en el sentido de que un ataque ocurrido el 4 de noviembre a puestos del Ejército Popular Sandinista había partido de Costa Rica. (N. 5 noviembre).

O La Directora General de Migración, Mayela Morales, viaja a Miami con el objeto de instruir a los cubanos residentes en esa ciudad, sobre los nuevos trámites a realizar para obtener visa costarricense. (N. 6 noviembre).

O Presidente Monge se abstiene de hacer comentarios en torno a las elecciones en Nicaragua, por considerar que una opinión suya en su condición de presidente, podría ser interpretada como intervencionista en los asuntos internos de otro país, solamente indicó que el proceso nicaragüense es muy diferente al de Costa Rica. (R. 6 noviembre).

O Presidente Monge condena el atentado contra Alfonso Robelo, líder político de la Alianza Revolucionaria Democrática (ARDE). (R. 6 noviembre).

O El presidente Monge y el Canciller, Carlos José Gutiérrez, se muestran muy satisfechos y complacidos por el triunfo de Ronald Reagan en las elecciones de E.E. U.U. (R. 7 noviembre).

O Funciona en Costa Rica una oficina de promoción de la Iniciativa para la Cuenca del Caribe. Su misión es la de brindar toda la información necesaria a los exportadores costarricenses que desean ingresar al mercado norteamericano. (R. 7 noviembre).

O El presidente Monge busca el apoyo de la juventud para la proclama de neutralidad. En ese sentido, durante sus últimas visitas a colegios, el tema de fondo de sus discursos ha sido la neutralidad. (N. 8 noviembre).

O Costa Rica denuncia trampa en la firma del Acta de Contadora. El Presidente de la República y el Canciller coincidieron en que Nicaragua está haciendo creer al mundo que firmará el documento, al tiempo trata de demostrar que el resto de los países centroamericanos se encuentran presionados por Estados Unidos para no firmar. Hace circular la versión de que Estados Unidos bloquea la firma del Acta haciendo aparecer a los otros países centroamericanos como los malos. Destacaron los políticos, que Nicaragua pone tres condiciones imposibles para firmar el Acta. Que no se modifique el documento, que no se le limite el armamento e incluso se le permita continuar armándose y que Estados Unidos firme un protocolo adicional al Acta aceptándola. (R. 8 noviembre).

O El Ministro de Gobernación, Rafael Obregón, informa que el gobierno español no presionó al de Costa Rica para agilizar la extradición de Gregorio Jiménez, miembro de ETA. (P. 8 noviembre).

O El Embajador costarricense ante la ONU reiteró que Nicaragua trata de confundir la opinión pública internacional, cuando afirma que los demás países centroamericanos han propuesto modificaciones al Acta, siguiendo los deseos de otra nación (Estados Unidos). El diplomático en nota dirigida al Secretario General de la Organización, le manifiesta que Costa Rica "no tiene la menor dificultad en aceptar la letra y el espíritu del Acta revisada, toda vez que ya honra los compromisos que contrae". (N. 9 noviembre).

O El canciller Carlos José Gutiérrez afirma tajantemente que no ha sido presionado por E.E. U.U. para que asuma alguna posición sobre Centro América o el Acta de Contadora. (N. 9 noviembre).

O El Comandante General de la zona sur del Ejército de Estados Unidos destacado en Panamá, Paul Gorman, realizó una gira por la región norte de Costa Rica, fue acompañado por el Viceministro de Gobernación y el de Seguridad, así como del Embajador norteamericano en San José, Curtin Winsor. (N. 9 noviembre).

O Como un elemento perturbador para la paz de Centro América, calificó el presidente Monge las informaciones so-

bre el envío de aviones MIG a Nicaragua y la amenaza de Estados Unidos de impedirlo a toda costa. (P. 9 noviembre).

O Un alto oficial norteamericano, Alden M. Cunningham, afirma en Guatemala que ve lejana la posibilidad de que Estados Unidos intervenga en Nicaragua o El Salvador, calificando tal hecho como de última medida. Sin embargo, dijo que sí habría una intervención militar armada de su país si la subversión pusiera en peligro a Costa Rica. (P. 9 noviembre).

O Con la colaboración de Estados Unidos, Monge anuncia la creación en Costa Rica de un cuerpo antiterrorista. (N. 10 noviembre).

O Presidente Luis A. Monge considera que no hay posibilidades de que Estados Unidos intervenga en Nicaragua. (R. 10 noviembre).

O El canciller Carlos José Gutiérrez viaja a Brasil para asistir a la reunión de la OEA. Lleva instrucciones precisas del Presidente, de dejar muy en claro la posición del país en los problemas internos de Nicaragua. Gutiérrez definirá la actuación de Costa Rica en cuanto a la neutralidad en los conflictos bélicos y la solidaridad ideológica con la democracia, el respeto al derecho de asilo, Costa Rica no permite el uso de su territorio para posteriores acciones en otros países, Costa Rica es un país soberano y por tanto no está al servicio de ninguna nación, como lo ha manifestado el gobierno nicaragüense, el apoyo total al Acta de Contadora en su versión final y finalmente que Costa Rica considera necesario robustecer el sistema de OEA. (R. 10 noviembre).

O Más de \$ 455 millones en ayuda extranjera para 1985. El grueso del aporte será financiado por el Fondo Monetario Internacional, la AID y el Banco Mundial. (R. 10 noviembre).

O Se anuncia que Radio Costa Rica, la emisora financiada por Estados Unidos, y que transmitirá programación de la Voz de los Estados Unidos de Norteamérica, iniciará funciones en la última semana de diciembre. (N. 12 noviembre).

O Se suspende temporalmente el comercio con Nicaragua. La medida pretende obligar a las autoridades de ese país a convenir, lo antes posible, los términos para el pago de ciento sesenta millones de dólares que adeuda a Costa Rica. (R. 12 noviembre).

O Por no contar con el número de votos necesarios, el gobierno de Costa Rica retira la candidatura de Fernando Berrocal, a la Subsecretaría General de la OEA. (N. R. 13 noviembre).

O Ministerio de Seguridad Pública recibirá en los primeros meses de 1985 una donación del gobierno de Estados Unidos. Se trata de dos helicópteros, armas livianas, su correspondiente munición y posiblemente dos aviones. (N. 14 noviembre).

O En Brasil, el ministro Carlos José Gutiérrez niega que Costa Rica obstruya las gestiones del Grupo de Contadora. Reitera que Costa Rica pretende la introducción de mecanismos de verificación y control más eficaces. (N. 14 noviembre).

O Costa Rica junto a Chile, Colombia, Guatemala, Honduras, Paraguay y Uruguay copatrocinan un proyecto de resolución exigiendo el retiro inmediato de las tropas extranjeras de Afganistán. El proyecto finalmente resultó apoyado solamente por cuarenta y seis países del tercer mundo. (N. 14 noviembre).

O Se da a conocer la noticia sobre la renuncia del Embajador en Washington, Claudio Antonio Volio, y el eventual reemplazo por Fernando Berrocal. Posteriormente se desmiente tal información. (R. 14 noviembre).

O Carlos José Gutiérrez manifiesta que la OEA debe recuperar su dinamismo. (P. 14 noviembre).

O Presidente Monge considera muy difícil reestructurar el servicio exterior de la república, debido a problemas de índole fiscal. Según el mandatario le saldría muy caro al país traer a sus funcionarios del exterior, para luego enviar a quienes se consideran apropiados para desempeñar tales funciones. (N. 16 noviembre).

O Se confirma la renuncia del Claudio Antonio Volio como embajador de Costa Rica en Estados Unidos. (N. 16 noviembre).

O Al conocerse la noticia de que el proyecto para elevar a rango constitucional la neutralidad, no cuenta con el número de votos necesarios en la Asamblea Legislativa, el presidente Monge insistirá ante los diputados de su partido, con el fin de que sea aprobado. (R. P. 20 noviembre).

O El presidente Luis A. Monge retira de la Asamblea Legislativa el proyecto para incluir como precepto constitucional la neutralidad. (N. 21 noviembre).

O El gobierno de la república toma la decisión de enviar misiones informativas a nivel continental, a inicios del año 1985. Se pretende de esta forma exponer la posición de Costa Rica ante la crisis centroamericana. La medida se adopta después que el Canciller costarricense rindiera un informe preliminar sobre su comparecencia en la Asamblea General de la OEA, celebrada en Brasil. (N. P. 22 noviembre).

0 Se anuncia que Costa Rica será sede de un congreso mundial sobre el futuro de la paz. El evento se realizará del 9 al 14 de diciembre, en el que participarán instituciones académicas internacionales. (N. 24 noviembre).

0 Al inaugurar un encuentro latinoamericano, el presidente Monge se pronuncia por la unidad de los países latinoamericanos, para conseguir un trato más justo en las negociaciones de la deuda externa y para obtener mayor comprensión política hacia nuestros países. (N. P. 26 noviembre).

0 Mediante una misión que llegó a Costa Rica, Sudáfrica pide al gobierno que levante el embargo comercial, que por ley fue decretado hace cerca de once años, acatando una recomendación de las Naciones Unidas. (N. 27 noviembre).

0 Luis A. Monge insiste en consultar a los ciudadanos sobre la neutralidad. Al respecto cabe destacar que hay poca claridad sobre los procedimientos legales para convocar a un plebiscito. Aparentemente no existe legislación al respecto. Carlos José Gutiérrez menciona un antecedente, cuando en 1953 el gobierno del entonces presidente Otilio Ulate sometió a la consideración popular una norma según la cual los expresidentes podrían postularse nuevamente como candidatos presidenciales, cuatro años después de haber dejado el alto cargo público. (N. 28 noviembre).

0 Fernando Berrocal es juramentado como nuevo embajador de Costa Rica en las Naciones Unidas, sustituye a Fernando Zumbado, quien ocupa el cargo desde el 8 de mayo de 1982. (N. 28 noviembre).

0 Al inaugurar un evento en el área de educación, el presidente Monge dice que Costa Rica es la democracia más pequeña del bloque occidental, aliada moral, política e ideológica de Estados Unidos y de las democracias europeas. Reiteró que la neutralidad de Costa Rica es la base de la paz. (R. 28 noviembre).

0 Aviones nicas incursionan en territorio nacional el 28 de noviembre en el sector de Agua Dulce. Este hecho producirá el envío de una nota de protesta a la Cancillería nicaragüense. (N. 29 noviembre).

0 Presidente Monge clama por fortalecer el turismo. Consideró el Presidente que el turismo debe ser considerado como estrategia de desarrollo económico y un instrumento eficaz para vigorizar la democracia costarricense. Por el turismo se puede mostrar al mundo como un pueblo que está en el corazón de un conflicto (el centroamericano), construye día con día la democracia. (N. 29 noviembre).

0 Luis A. Monge impulsa creación de un sistema de co-

mercio exterior fuerte y vigoroso, que propicie menos paternalismo estatal y más eficiencia. (N. 29 noviembre).

0 Ministro de Planificación, Juan Manuel Villasuso, viaja a Washington para negociar la posibilidad de créditos de ajuste estructural por aproximadamente \$ 85 millones. (R. 29 noviembre).

0 Monge asegura que Costa Rica no pertenece al tercer mundo. Consideró que los criterios usados para clasificar a países como pertenecientes al llamado tercer mundo, en muchos casos no aplican para Costa Rica. (N. 30 noviembre).

0 Se invita al gobierno costarricense a la toma de poder de Daniel Ortega S., como nuevo presidente de Nicaragua. Carlos José Gutiérrez informó que trasladó la invitación al Presidente de la República para que decida lo pertinente. (N. 30 noviembre).

0 Holanda otorga a Costa Rica \$ 9.1 millones en apoyo para la balanza de pagos. (R. 30 noviembre).

0 Vicepresidente Armando Arauz se reunirá con su homólogo norteamericano George Bush, en Miami, con el fin de valorar el apoyo que en 1985 dará el gobierno de Estados Unidos a Costa Rica. (R. 1 diciembre).

0 Presidente Monge anuncia que en definitiva no asistirá a la toma de poder de Daniel Ortega Saavedra, nuevo presidente nicaragüense. (R. 2 diciembre).

0 Durante dos semanas estuvieron en Costa Rica varios helicópteros de Estados Unidos, los cuales prestaron servicios civiles a ocho instituciones de beneficencia y autónomas. A la vez realizaron prácticas de vuelo sobre territorios irregulares. (N. 3 diciembre).

0 El gobierno costarricense abre una oficina en Milán, Italia, para promover inversiones. (R. 3 diciembre).

0 La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) califica como un duro golpe a la libertad de prensa, el fallo de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en favor de Costa Rica, sobre el caso del periodista S. Schmidt. (N. 4 diciembre).

0 Ministerio de Seguridad Pública denuncia nueva incursión nicaragüense a territorio nacional. Tres lanchas patrulleras sandinistas y un avión tipo "push and pull" penetraron a territorio de Costa Rica el 30 de noviembre en el sector de Agua Dulce, ubicado en Barra del Colorado. (N. 4 diciembre).

0 Durante un seminario internacional, organizado por el

Instituto Interamericano de Derechos Humanos, el canciller Carlos José Gutiérrez resalta los avances en el ejercicio de la democracia que ha tenido Centro América. Aludió los procesos de Honduras, El Salvador y Guatemala. (4 diciembre).

0 Noruega anuncia que abrirá una embajada en Costa Rica. (N. 5 diciembre).

0 Costa Rica envía nota de protesta a Nicaragua, por la violación al sector de Agua Dulce, en Barra del Colorado. (N. 5 diciembre).

0 Jefe de Gobierno de Guatemala visita Costa Rica. Se ha considerado que la no postulación del general Mejía Víctores como candidato a la presidencia de Guatemala y su aparente disposición a mejorar las condiciones democráticas de su país motivaron al presidente Luis A. Monge a formular la invitación al Presidente guatemalteco, como un reconocimiento a su gestión. Además se aprovechará su visita para intentar normalizar el comercio entre ambos países, interrumpido desde hace varias semanas. Al analizar el panorama político de Centro América, ambos mandatarios concluyeron que Nicaragua obstaculiza el proceso de paz y democratización de la región. (N. R. 6 diciembre).

0 A raíz de la visita a Estados Unidos de una misión costarricense, se informa que un mercado potencial de \$ 2.500 millones quiere penetrar a Costa Rica. La misión estuvo encabezada por el vicepresidente Armando Arauz. (R. 7 diciembre).

0 Se denuncia que jefes del espionaje nicaragüense ingresan a Costa Rica en forma clandestina. (N. 8 diciembre).

0 Por invitación de Luis A. Monge, en enero se reunirá con los presidentes de El Salvador y Honduras. (R. 9 diciembre).

0 Colombia apura la aprobación de límite marino con Costa Rica. (R. 10 diciembre).

0 Al inaugurar un encuentro organizado por la Federación Mundial de Estudios sobre el Futuro, el presidente Monge defendió la neutralidad. (N. 10 diciembre).

0 En los próximos meses Monge visitará Guatemala. De esta manera atenderá la invitación que el Presidente de ese país le formulara en su reciente visita a Costa Rica. (P. 11 diciembre).

0 Sobre el conflicto entre el gobierno y la Compañía Bananera, que ha manifestado su intención de retirarse de Costa Rica, el Presidente norteamericano, Ronald Reagan, se muestra solidario con Costa Rica. (R. 12 diciembre).

0 La neutralidad será enviada a sesiones extraordinarias de la Asamblea Legislativa en 1985. (R. 12 diciembre).

0 Firmado un tratado de extradición con Taiwán. (N. 13 diciembre).

0 Fondo Monetario Internacional no cede ante Costa Rica, con lo cual el tratado con ese organismo no se firmará este año. (R. 13 diciembre).

0 La Cruz Roja atenderá a las víctimas de conflictos en Costa Rica. Un convenio firmado en ese sentido entre el gobierno de la república y la Cruz Roja, le otorga jurisdicción de Panamá hasta Méjico. (R. 13 diciembre).

0 Un trabajador costarricense de la embajada de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas es detenido, por supuesta vinculación con anomalías en favor de funcionarios de esa sede, en asuntos de tipo migratorio. (P. 14 diciembre).

0 Por las restricciones existentes a la prensa en su país, Pedro J. Chamorro Barrios se refugia en Costa Rica. Las informaciones se refieren al respecto en términos de exilio, sin embargo, no hay claridad en este asunto. (R. 15 diciembre).

0 Marco Antonio López será el nuevo embajador de Costa Rica en E.E. U.U. (R. 16 diciembre).

0 RECOPE y PEMEX discuten programa petrolero. (N. 19 diciembre).

0 Gobierno rechaza que retenga campesinos nicaragüenses. De esta manera se desmintió afirmaciones de un subterfugio sandinista, según las cuales los campesinos serían retenidos en un sector de Tilarán. (N. 19 diciembre).

0 Danilo Jiménez Veiga, Ministro de la Presidencia, viaja a Estados Unidos para negociar en la Casa Blanca y con el FMI. Los puntos principales son: el conflicto con la Compañía Bananera, intercambio comercial, firma del convenio con el FMI, acelerar el otorgamiento de créditos a Costa Rica por parte del Banco Mundial, y entrevistas con personal del BID. (R. 19 diciembre).

0 Se firmará convenio de inversiones con Estados Unidos. El acto tendrá lugar en Washington, a donde llegará el Canciller procedente de una gira por Corea, Japón y la República de China. El convenio que se negoció por más de un año, ampliará las inversiones de los sectores público y privado de Estados Unidos. (R. 19 diciembre).

0 Propuesto Fernando Zumbado como Embajador en Estados Unidos. Zumbado había ocupado el puesto de Em-

bajador en las Naciones Unidas, se convertiría en el tercer embajador ante el gobierno de Estados Unidos. El primero fue Fernando Soto y el segundo Claudio Antonio Volio. (N. 20 diciembre).

0 Luis A. Monge visitará en 1985 la República de China, Corea, Venezuela y las Naciones Unidas. (R. 20 diciembre).

0 Estados Unidos otorgó beneplácito a Fernando Zumbado. El Embajador ante la Casa Blanca lo es a la vez ante la OEA, que tiene su sede en Washington. (N. 21 diciembre).

0 Agencia Internacional de Desarrollo otorga \$ 16 millones para el programa de emergencia en la zona norte del país. Con los fondos se harán obras en caminos por 152 kilómetros y se adquirirán terrenos para obras de desarrollo comunal. (R. 22 diciembre).

0 Presidente Monge estará en David, Panamá, durante el fin de año. Estará varios días en esa ciudad, donde fue invitado a descansar. (N. 23 diciembre).

0 Ministro de Justicia, Hugo Alfonso Muñoz, dice que la neutralidad es la mejor opción del gobierno para afrontar la crisis centroamericana. (R. 23 diciembre).

0 Economía e información son dos prioridades del Embajador en Washington. Así lo manifestó el nuevo Embajador en Estados Unidos, doctor Fernando Zumbado. (N. 24 diciembre).

0 En condiciones muy extrañas fue sacado de la embajada de Costa Rica en Managua el joven José Manuel Urbina Lara, quien desde meses atrás se encontraba asilado en la misión diplomática. Sobre este delicado asunto que modificará y determinará en gran medida la política exterior de Costa Rica, circulan varias versiones. Este hecho, considerado como una violación a la Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas y al derecho de asilo, ha causado malestar en círculos políticos y diplomáticos nacionales, que exigen una acción enérgica de parte del gobierno de la república. (N. 27 diciembre).

0 Los desembolsos de la AID a favor de Costa Rica, dependen de la firma del tratado con el Fondo Monetario Internacional. (N. R. P. 27 diciembre).

0 Costa Rica protesta ante el gobierno de Nicaragua. El Canciller de la República entregó a la Embajadora de Nicaragua en San José, doña Leonor Argüello, dos notas de protesta. En la primera se rechazan las declaraciones del Ministro de Defensa nicaragüense, Humberto Ortega, quien en conferencia de prensa dijo que en el sector de Upala se encontraban unidades militares de Estados Unidos con planes

de agredir a Nicaragua. En la otra se exige la devolución de José Manuel Urbina Lara, sacado de la embajada costarricense en condiciones muy extrañas. (N. 28 diciembre).

0 Se confirma que a finales de mayo, Monge viajará a Corea del Sur y Taiwán. (N. 28 diciembre).

0 Se insistirá en que el Congreso revise el asunto de la neutralidad. (R. 28 diciembre).

0 Canciller Carlos José Gutiérrez manifiesta que la situación que se ha presentado con Nicaragua en torno a la violación de la sede diplomática costarricense, podría ventilarse en un próximo encuentro del Grupo de Contadora. (P. 28 diciembre).

0 Gobierno de Costa Rica espera para las próximas horas la respuesta de Nicaragua a las notas de protesta que envió Costa Rica, sobre todo en el caso del joven Urbina Lara. (N. 29 diciembre).

0 Continúa el conflicto entre Costa Rica y Nicaragua por violación a la sede diplomática. (N. 31 diciembre).

0 El señor Salomón Calvo Arrieta, ciudadano nicaragüense, que funge como corresponsal de la emisora costarricense Radio Impacto, desaparece en Nicaragua, sin que se conozcan detalles sobre su paradero. (R. 31 diciembre).

COMENTARIO

El período investigado, junio-diciembre de 1984, coincide con las prioridades de política exterior de Costa Rica que se habían enumerado, a saber, las relaciones con Nicaragua, las crisis político-económica de Centro América, las relaciones con Estados Unidos de Norteamérica, la neutralidad y el mejoramiento de la imagen en el exterior, a lo que se pueden agregar nuevos elementos, según sea el caso.

A— Ubicándonos en el contexto de la crisis en Centro América, donde convergen varias de esas prioridades, sobresale el viaje del presidente Monge por Europa, acompañado de varios de sus ministros y otros funcionarios. Dicha gira tuvo dos dimensiones, una nacional y otra centroamericana.

En cuanto a lo nacional se pretendió: 1. Dar a conocer en forma más exacta la política de paz y neutralidad de Costa Rica, presentando al país como respetuoso del principio de no intervención en los asuntos internos de otros países. Demostrar que Costa Rica no concede su territorio para agredir a países vecinos y que su actuar en el contexto de los conflictos centroamericanos busca la solución de los

mismos. 2. Dar a conocer los alcances de la Proclama de Neutralidad del país, a la vez que se obtenía apoyo a este instrumento. 3. Canalizar ayuda financiera e inversionista y de cooperación, como complemento de la asistencia norteamericana en este campo, que ayude a superar la crisis económica costarricense.

En cuanto a la dimensión centroamericana, el presidente Luis A. Monge recibió el encargo de sus colegas centroamericanos, a fin de que representara a Centro América en la solicitud de cooperación técnica europea, financiamiento regional para la reactivación del comercio intercentroamericano y de Centro América hacia Europa. Es decir, apertura de los mercados del viejo continente.

Para lograr este objetivo, el Presidente costarricense gestionó en ese continente la celebración de una reunión cumbre, entre los ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad Económica Europea, España, Portugal, Centro América y los del Grupo de Contadora, a realizarse en San José. La cumbre que finalmente se verificó a finales del mes de setiembre, además fue significativa, debido a que se consideró como otra alternativa respecto de la política que Estados Unidos desarrolla en Centro América. Y porque el encuentro se catalogó como el de más trascendencia política en América Latina, en los últimos años.

Otro lineamiento de la política exterior, fue el reiterado apoyo otorgado a las gestiones del Grupo de Contadora, por la paz y cooperación de Centroamérica. Foro considerado como la mejor opción para la pacificación del área.

Cabe hacer mención de la decidida actuación de Costa Rica para modificar, haciendo inclusión en el Acta de Contadora, de las observaciones que Costa Rica había planteado. Tales observaciones se orientan hacia el perfeccionamiento de mecanismos de verificación, vinculación y control de los acuerdos del documento. Esta acción se coordinó con los gobiernos de El Salvador, Honduras y Guatemala, que mantenían en algunos puntos, una posición similar a la de Costa Rica, por ejemplo, limitación de la carrera armamentista y la realización de un inventario militar, lo que se podría considerar como una alusión directa a Nicaragua. Por otra parte, los gobiernos centroamericanos, incluido el de Costa Rica, miraron al organismo continental, OEA, como la segunda alternativa para dirimir los conflictos de Centro América.

Otro aspecto que sobresale en el período estudiado, siempre en el contexto centroamericano, es la solución pacífica y negociada de los conflictos, como lo demostraría la mediación de Costa Rica entre la oposición salvadoreña y el gobierno de ese país. En varias oportunidades, dirigentes del FMLN-FDR visitaron el país y sostuvieron encuentros al más alto nivel con autoridades costarricenses, después de

los cuales por intermedio de Costa Rica, enviaban documentos y propuestas al gobierno salvadoreño.

El diálogo oposición-gobierno en El Salvador tuvo, de previo, la visita de dirigentes del FMLN-FDR a Costa Rica.

Siguiendo esta línea, la administración Monge Alvarez también ofreció mediar entre la oposición y el gobierno de Nicaragua, cuyos dirigentes opositivos también visitan frecuentemente Costa Rica. Cabe resaltar, que las oposiciones de El Salvador y Nicaragua, disfrutaban de espacio político en Costa Rica.

B— Las relaciones con Nicaragua.

Nicaragua ocupa un espacio importante en la Cancillería costarricense. Incidentes fronterizos y el envío en ambas direcciones de notas de protesta, continúa siendo característico, lo que ocurrió ante el ataque del Ejército Popular Sandinista, a la zona denominada El Jocote. Hecho que ocasionó la convocatoria por parte de Costa Rica, de la comisión del Grupo de Contadora que se había creado para vigilar la frontera común.

Por otra parte el gobierno de Costa Rica solicita al de Nicaragua, que clarifique y defina su política exterior hacia Costa Rica. En el plano interno costarricense, el presidente Monge recibió presiones de importantes sectores, para que rompiera relaciones diplomáticas con Nicaragua. Ante lo cual se mantuvo la posición de no romper esas relaciones. Entre otras razones, porque de no existir contactos a ese nivel, sería más difícil solucionar los problemas que se suscitan entre ambas naciones, que por lo pronto no terminarán, tal es la opinión del Canciller costarricense.

La influencia de las emisiones radiales de Nicaragua en la zona norte será contrarrestada mediante la instalación en San Carlos de la Radio Costa Rica, emisora que cuenta con el financiamiento del gobierno norteamericano y que transmitirá programas de la Voz de los Estados Unidos (VOA).

También es importante resaltar las declaraciones del nuevo Ministro de Seguridad Pública, Benjamín Piza, en el sentido de que debe ser el Ministerio de Relaciones Exteriores en consulta con el Presidente, la entidad encargada de manejar las relaciones con Nicaragua. Se recordará que en el pasado varios ministerios intervinieron, manteniendo posiciones diferentes, en las relaciones con el vecino del norte.

Ha sido notoria la participación de actores internacionales extrarregionales, en los procesos de comunicación y mediación entre los países centroamericanos. En este sentido el gobierno francés propició el ambiente para reactivar los canales de comunicación entre Costa Rica y Nicaragua a nivel de vicecancilleres.

La política exterior de Costa Rica hacia Nicaragua persigue el establecimiento de lo que se ha dado en llamar relaciones normales y correctas, para garantizar la paz interna, la seguridad en la frontera común, el respeto a la soberanía nacional y el derecho a la libre navegación en el río San Juan.

El año 1984 en lo que a relaciones con Nicaragua se refiere, termina con un conflicto diplomático que trascenderá hasta los primeros días del mes de enero de 1985. El hecho ocurre el 24 de diciembre cuando en condiciones que no se ha podido precisar, es "sacado" de la embajada de Costa Rica en Managua el joven José Manuel Urbina Lara, quien se encontraba asilado desde meses atrás, para evadir el servicio militar obligatorio. Sobre este acontecimiento se han ofrecido varias versiones, lo cierto del caso es que resultará difícil establecer certeramente lo ocurrido, ya que el día de los hechos no se encontraba ningún funcionario en la sede diplomática, hecho insólito por cuanto no es normal que eso ocurra en situaciones de tal naturaleza.

Observadores costarricenses se cuestionan la demora en los trámites para traer al país al asilado, a la vez que exigieron una actitud más fuerte de parte de Costa Rica, como presentar el caso ante la OEA e incluso convocar el TIAR. Costa Rica optó por la negociación bilateral, otorgando también su consentimiento para que fuera el Grupo de Contadora el principal ente en dar una salida satisfactoria al diferendo, actitud aprobada por la OEA, organismo cuyo debilitamiento es cada vez más notorio.

En el evento de que miembros del Ejército Popular Sandinista con instrucciones de sus superiores, violentaran la embajada, ese gobierno habría violado al menos dos instrumentos internacionales: la Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas y la Convención de Asilo de La Habana de 1928.

Desde el mismo momento que la noticia se puso en conocimiento de las autoridades nacionales, Costa Rica ha exigido la devolución inmediata del asilado Urbina Lara, a lo que Nicaragua ha respondido negativamente. Resulta interesante la actitud de los gobernantes nicaragüenses, que se han negado a que el Embajador costarricense, Jesús Fernández, se entrevistase con Urbina, o bien éste comparezca a una embajada latinoamericana, excepto Cuba, o a la Nunciatura Apostólica, con el fin de que manifieste si en efecto renunció al asilo, como lo informarían las autoridades nicaragüenses, con lo cual Costa Rica daría el caso por cerrado.

C— Por último sigue en vigencia el "programa" para mejorar la imagen del país en el exterior. En tal sentido se toma la decisión de enviar misiones a los países americanos desde las primeras semanas de 1985, de manera que informen correctamente acerca de la política de Costa Rica hacia Nicaragua y los conflictos centroamericanos.

Esta actitud se adopta luego de que el canciller Carlos José Gutiérrez viajara a Brasil, con el objeto de participar en la Asamblea General de la OEA, y donde pudo constatar que existe una gran desinformación sobre el particular.